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В ЧЕСТЬ ВЫСОКОГО гостя
БОНН, 5 мая. (Спец. корр. 

ТАСС). Вчера вечером пре
зидент Федеративной Респуб
лики Германии В. Шеель 
дал обед. в честь Генераль
ного секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнева.

На обеде, который прохо
дил в замке Аугустусбург, 
были федеральный канцлер 
Г. Шмидт, заместитель фе
дерального канцлера, ми
нистр иностранных дел 
Г.-Д. Геншер, другие члены 
федерального правительства, 
депутаты бундестага, видные

деятели политических пар
тий, премьер-министры ряда 
земель, обер-бургомистр
Бонна, видные профсоюзные 
деятели, представители об
щества «ФРГ — СССР».

С советской стороны при
сутствовали член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иност
ранных дел СССР А. А. Гро
мыко, первый заместитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР Н. А. Тихонов, 
министры СССР Н. С. Пато- 
личев, Б. П. Бугаев, другие 
сопровождающие Л. И. Бре
жнева официальные лица.

К собравшимся с речью 
обратился В. Шеель.

Речь В. ШЕЕ Л Я
Г-н Председатель, г-н Ге

неральный секретарь, ува
жаемые дамы и господа!

Позвольте мне, г-н Пред
седатель, сердечно приветст
вовать Вас и сопровождаю
щих Вас лиц в Федератив
ной Республике Германии.

Уже не первый раз я 
имею удовольствие привет
ствовать Вас в Бонне. Но 
это первый визит главы го
сударства Союза Советских 
Социалистических Респуб
лик в нашу страну. Я счи
таю это событием историче-. 
ского значения, так как на
ши отношения с вашей ве
ликой страной в светлые и 
мрачные дни нашей истории 
всегда имели решающее 
значение.

В московском договоре оба 
наших государства в 1970 го
ду подтвердили свое наме
рение укреплять мир в Ев
ропе и во всем мире, улуч
шать и расширять сотруд
ничество. Мы следовали это
му намерению. Московский 
договор стал основой отно
шений между нашими стра
нами. Его поддерживают 
все политические партии, 
представленные в немецком 
бундестаге. Подавляющее 
большинство моих соотече
ственников считает' его само 
собой разумеющимся основ
ным элементом нашей поли
тики, направленной на пло
дотворное и мирное сосуще
ствование народов в Европе 
и во всем мире.

Два с половиной • года то
му назад я познал у вас в 
Москве и в Узбекистане го
степриимство Советского Со
юза.

С. волнением я тогда осо
знал значение этой встречи 
после всех несчастий, кото
рые втора я мировая война 
навлекла на наши народы. 
Во время этого визита я по
нял, что многовековые сим
патии наших народов друг к 
другу все еще живы.

По сравнению с многове
ковой историей германо
русских отношений те два с 
половиной года, которые ми
нули со времени моего пре
бывания в Кремле, очень 
небольшой промежуток вре
мени. И тем не менее за 
этот период мы лучше осо
знали проблемы тревожного 
всемирнополитического зна
чения, а именно:

— всему человечеству уг
рожает гигантский, неуклон
но возрастающий потенциал 
уничтожения;

— пропасть между богаты
ми и бедными странами ста
новится угрозой для дела 
мира;

— отрицательные послед
ствия современной техноло
гии создают угрозу самой
жизни.

Мы сможем пресечь эти 
опасные, явления только с 
помощью долгосрочной стра
тегии сотрудничества. Высо
коразвитые страны на Во
стоке и на Западе, несущие 
большую ответственность за 
человечество, должны моби
лизовать все свои техниче
ские и научные возможно
сти и быть готовыми учить
ся друг у друга. Я убежден, 
что, только этим путем мы 
сможем обеспечить челове
честву достойное будущее.

Большинство граждан, 
живущих сейчас в вашей 
стране и в нашей стране, 
родилось после катастрофы 
второй мировой войны. Жиз
ненный опыт этого поколе
ния определялся не войной, 
а скачкообразными эконо
мическими, техническими и 
социальными изменениями. 
Для этого поколения прош
лое должно быть не бес
плодным бременем, а предо
стерегающим призывом к 
тому, чтобы искать более 
обнадеживающие пути в бу
дущее.

Сегодня вечером мне хо
чется поговорить /об этих 
молодых людях в моей стра
не и одновременно через 
Вас, г-н Председатель, обра
титься к молодому поколе
нию вашей страны. Молодой 
немец вступает сегодня в 
трудовую жизнь с иными , 
перспективами, чем его от
цы и деды. Он имеет все 
права и возможности при
нимать участие в политиче
ской жизни в своей стране. 
Он знает, какое значение 
имеет мир для него и всех 
его современников. Полити
ческий голос и гражданское 
сознание молодрго поколе
ния опровергают всё подо
зрения и опасения, что ме
тоды и цели преодоленного 
прошлого смогут снова одер
жать верх в нашей стране.
Я с уверенностью выступаю 
в защиту этого поколения. 
Оно открыто и трезво вос
принимает мир и окружаю
щую действительность. Оно 
критикует, но оно переняло 
основные демократические 
принципы нашего внутрен
него порядка. Оно все яснее 
сознает, что мы сможем 
считать благосостояние на
шей страны заслуженным 
только в том случае, если ■ 
мы будем помогать другим 
народам освободиться от пут 
нужды. Оно знает прежде 
всего, что великие задачи 
будущего могут быть реше
ны только в условиях мира.

Такие взгляды не остав
ляют места для ненависти и 
недоброжелательности по от
ношению к другим народам. 
После вашего многостра
дального опыта второй м и -' 
ровой войны вам, вероятно, 
трудно полностью осознать 
подобные изменения и пове
рить в них. Но я хочу ска
зать, что характер наших 
отношений и обеспечение бу
дущего настолько важны, 
что мы должны всеми сред
ствами стараться оградить 
нашу молодежь от тенден
ции строить представление о 
других на ложных посыл
ках, а не на оценке, близкой 
к действительности.

Молодое поколение ни в 
одной стране не хочет пов
торить ошибку и ориентиро
ваться на так называемые 
«портреты врага». Чтобы на
ше поколение могло спра
виться с задачами своего 
времени, оно должно ува
жать отличительнее ' черты 
других народов и научиться 
выявлять общие интересы. 
Реализм и бдительность по
лезны, недоброжелатель
ность и ненависть опасны 
для всех.

Сохранить мир — это 
главная моральная заповедь 
для всех времен и людей. 
Одновременно эта совмест
ная жизненная заинтересо
ванность столь уязвимых 
современных индустриаль
ных государств в мире при
дает нашей политике проч
ную основу.

Г-н Председатель, москов
ский договор, договоры, ко
торые мы сумели в после
дующий период заключить с 
другими восточноевропей
скими государствами и с 
ГДР, четырехстороннее со
глашение по Берлину и не 
в последнюю очередь За
ключительный акт, подпи
санный в Хельсинки, со
ставляют" сейчас фундамент 
мира в Европе.

Далее В. Шеель изложил 
известную концепцию опре
деленных кругов ФРГ по 
вопросу отношений 'между 
ФРГ и ГДР.

Большое значение, отме
тил президент, имеет поло
жение Берлина. Федератив
ная Республика Германии 
надеется и рассчитывает, 
что политика обеих сторон,

, исходящая из строгого соб
людения и полного претво

рения в жизнь четырехсто
роннего соглашения, приве
дет к устранению препятст
вий в различных областях 
нашего сотрудничества и в 
целом будет способствовать 
развитию наших отношений. 
Нам нужно в первую оче
редь доверие. Многое из то
го, что делается с наилуч
шими намерениями, толку
ется неправильно из-за того, 
что доверие отсутствует.

В. Шеель. высказал затем 
свою точку зрения по воп
росу воссоединения семей 
немецкой национальности.

Федеративная Республика 
Германии и Советский Союз, 
продолжал он, имеют раз
личный'политический и эко
номический строй. Мы не 
можем и не хотим замалчи
вать это. Тем важнее, одна
ко, чтобы люди в наших го
сударствах лучше узнали 
друг друга, чтобы они могли 
самостоятельно составить 
мнение об обществе, эконо
мике и политике наших 
двух ст*ран.

Наше поколение, полити
ческое лицо которого опре
делилось в войну и в после
военный период, г-н Пред
седатель, в последние годы 
сделало то, что мы обязаны 
были сделать: мы старались 
ликвидировать бремя много
страдального прошлого. Но 
мы не должны останавли
ваться на этом, если мы хо
тим оправдать надежды на
ших сограждан. Особенно 
нетерпеливы молодые люди. 
После того как мы заложи
ли фундамент,. они хотят,

Уважаемый господин фе
деральный президент!

Уважаемый господин фе
деральный канцлер!

Дамы и господа!
Товарищи!
Хотел бы искренне побла

годарить наших хозяев за 
приглашение посетить Фе
деративную Республику Гер
мании, за радушие, с кото
рым нас здесь принимают, 
за теплые слова, сказанные 
Вами, г-н президент.

Приятно' вновь встретить
ся с государственными, по
литическими деятелями,
парламентариями и деловы
ми людьми вашей страны. 
Особенно с теми, с кем мы 
восемь лет назад взяли на 
себя нелегкий труд круто 
повернуть отношения между 
нашими странами к взаимо
пониманию и добрососедст
ву.

Московский договор, о ко
тором напомнил здесь г-н 
Шеель, действительно был 
крупнейшим событием. Он 
сделал Советский Союз и 
ФРГ, да и все народы Евро
пы богаче — богаче верой в 
сохранение мирного настоя
щего и в достижимость мир
ного будущего.

Итог нашего двустороннего 
сотрудничества за минув
шие годы весом, осязаем. 
Он — в развитых политиче
ских контактах, в широких 
и набирающих все большую 
силу экономических связях, 
он — в растущем общении 
между людьми.

Я не хочу сказать этим, 
что пришло время сложить 
руки и любоваться содеян
ным. История в свое время 
не поскупилась, готовя нам 
в наследство проблемы. По
том их умножала и , усугуб
ляла политика «холодной 
войны», к счастью, отошед
шая в основном в прошлое.

Однако забот и сейчас до
статочно. Проблемы воз
никают и ныне. Может 
быть, иного свойства, но 
возникают. Не для каждой 
из них находятся под рукой 
патентованное средство, го
товая статья в соглашениях. 
Но надо все время идти впе
ред. К этому обязывает нас 
память о том, что было, и 
ответственность за то, что 
будет. К нашим встречам, 
которые уже состоялись, ли
бо еще предстоят, я подхо
жу именно под этим углом 
зрения. Полагаю, что и на
ши партнеры настроены 
так же.

Говорят, что человек при. 
выкает почти ко всему. На 
войне — к опасности, в хо
рошие времена — к благопо
лучию, пока не болен — да-

чтобы здание сотрудничест
ва между Востоком и Запа
дом в Европе росло. Цели 
ясны: масштабы должны
быть иными, чем в прош
лом. Они должны основы
ваться на ответственности, 
далеко выходящей за рамки 
границ наших собственных 
стран.

Г-н Председатель, в этом 
году мы отмечаем 150 лет 
со дня рождения Льва Тол
стого. Я не знаю лучшего 
примера огромного обогаще
ния, чем то, которое принес
ло нашим народам его твор
чество. Оно глубоко взволно
вало многие поколения нем
цев и изменило социальное 
сознание и совесть целой 
эпохи. Этот великий борец 
за мир, социальную справед
ливость и братство между 
людьми будет услышан так
же теми, кто примет из на
ших рук эстафету ответст
венности. Нас обнадеживает 
тот факт, что великие идеи 
русских и немецких поэтов и 
писателей продолжают жить 
в наших народах.

Я предлагаю тост за здо
ровье Председателя Прези
диума Верховного Совета 
Союза Советских Социали
стических Республик, за уг
лубление и укрепление от
ношений между Федератив
ной Республикой Германии 
и Союзом Советских Социа
листических Республик, за 
мир в Европе и во всем ми
ре.

* * *
С ответной речью вы

ступил Л. И. Брежнев.

же к здоровью. В Европе 
уже более 30 лет царит мир. 
Такого не было никогда 
раньше. И люди начали 
привыкать к миру, как если 
бы он был чем-то само со
бой разумеющимся, как ес
ли бы разрядка не пришла 
через многие испытания.

Это вхождение мира в 
ткань повседневности — луч
шая награда всем, кто, не 
щадя сил, добивался разряд
ки. Но вместе с тем это и 
предостережение. Самым 
опасным было бы успоко
иться и пустить события на 
самотек. Я уже говорил и 
повторяю еще раз с полной 
убежденностью: за мир надо 
бороться, разрядку надо по
следовательно углублять и 
делать необратимой. В этом 
вопросе не должно быть ни 
сторонних наблюдателей, ни 
иждивенцев. Он в равной 
мере касается всех.

Мир станет действительно 
прочным тогда, когда он 
превратится в главный ори
ентир и критерий политики 
всех государств, когда не 
страх перед соседом, а осо
знанное стремление честно 
сотрудничать друг с дру
гом, договариваться без 
ущерба для чьей-либо безо
пасности будет определять 
подход правительств к воз
никающим проблемам.
Страх — плохой советчик, 
подозрительность — не ус
луга миру.

Мы хорошо знаем, что в 
ФРГ, как и в других запад
ных странах, миллионы лю
дей, в том числе многие 
видные государственные и 
политические' деятели, ис
кренне хотят прочного мира 
и доброго сотрудничества с 
Советским Союзом и други
ми странами социалистиче
ского содружества.

Но мы знаем и о том, что 
на Западе вообще, да и у 
вас в стране есть недобро
желатели разрядки. Одни из 
них считают, что опасения 
и неприязнь к Советскому 
Союзу и другим социали
стическим странам должны 
постоянно присутствовать в 
политике их государств, да
же если от этого увеличи
вается риск новой войны. 
Другие, возможно, просто за
блуждаются, принимая на 
веру слова тех, кто припи
сывает Советскому Союзу 
чуждые ему злые умыслы.

Самое вязкое болото — бо
лото предрассудков. Самый 
трудный барьер — барьер 
недоверия. Возьмем его — и 
человечество обретет неви
данные прежде силы и

средства для установления 
мира, надежного, как нико
гда в прошлом.

Недоверие ® питает ‘ такое 
чудовищное порождение 
современной международной 
жизни, как гонка производ
ства средств массового унич
тожения людей. По сути 
своей эта гонка бессмыс
ленна. Ее нельзя выиграть. 
Но погубить человечество 
легко. Пора остановиться.

Давайте же остановимся. 
Сделаем так, чтобы не нара
щивать более вооружения. 
Приступим к реальным ша
гам по сокращению воору
женных сил и вооружений и 
в мировом масштабе, и в Ев
ропе, в частности, в Цент
ральной. Договоримся об от
казе от производства и раз
вертывания новых систем 
оружия массового пораже
ния. Путем обязывающей 
взаимной договоренности ис
ключим появление на свет 
нейтронного оружия, кото
рое как зловещие дары да
найцев хотят преподнести 
народам нашего континента.

Советский Союз только 
что выступил с комплексом 
предложений о полном пре
кращении дальнейшего ко
личественного и качествен
ного роста вооружений и 
вооруженных сил госу
дарств, обладающих круп
ным военным потенциалом. 
Мы убеждены, что нет сей
час задачи более назревшей 
и неотложной, чем пере
крыть все каналы гонки 
вооружений — ядерных и 
обычных. К сотрудничеству 
в решении этой задачи мы 
призываем все государства, 
всех людей мира и доброй 
воли, в том числе, конечно, 
и . наших уважаемых партне
ров и друзей в Федератив
ной Республике Германии.

Уважаемые дамы и госпо
да! Ч

Судя по нашим первым 
беседам в Бонне, уже мож
но, пожалуй, с оправданной 
долей оптимизма говорить о 
том, что встречи руководи
телей двух стран сослужат 
добрую службу нашим наро
дам, делу укрепления мира, 
откроют дополнительные 
сферы совместного прило
жения энергии, введут в 
оборот новые, не использо
ванные еще резервы и воз
можности.

Велика наша страна. Она 
раскинулась на двух конти
нентах. Населяют ее десят
ки наций и народностей. Это 
единая, дружная семья. Это 
мирный, трудолюбивый на
род, щедро наделенный та
лантами и доброй душой. Он 
не зарится на чужое. Его 
намерения благородны. Он 
готов жить в мире и согла
сии со1 всеми народами, в 
том числе и с вашим наро
дом.

Разрешите в этот весен
ний майский день пожелать 
гражданам вашей страны 
благополучия и процвета-, 
ния!

Позвольте поднять бокал 
за дух взаимного уважения 
и добрососедства между на
шими странами!

За здоровье федерального 
президента и г-жи Шеель!

За здоровье федерального 
канцлера и г-жи Шмидт!

За здоровье всех присутст
вующих!

* * *
Речи В. Шееля и Л. И. 

Брежнева были выслушаны 
с большим вниманием и 
встречены аплодисментами.

Обед прошел в дружест
венной обстановке.

* * *
БОНН, 5 мая. (Спец. корр. 

ТАСС). Вчера Генеральный 
секретарь ЦК КПСС, Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнев возложил венок к 
памятнику жертвам войн и 
насилия, установленному в 
парке Хофгартен в центре 
Бонна.

На алой ленте венка — 
надпись на русском и не
мецком языках: «Жертвам
милитаризма и нацизма. Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнев».

Речь Л. И. БРЕЖ

Беседа Л. И.
БОНН, 4 мая. (ТАСС). Се

годня во Дворце президента 
ФРГ Хаммершмидт состоя
лась беседа Генерального се
кретаря ЦК КПСС, Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР Л. И. 
Брежнева' с федеральным 
президентом В. Шеелем.

Состоялся обмен мнениями 
по проблемам межгосударст
венных отношений СССР и 
ФРГ и по вопросам между
народной политики, пред
ставляющим интерес для 
обоих государств.

Л. И. Брежнев и В. Шеель

'Беседа Л. И.
БОНН, 4 мая. (ТАСС). Се

годня состоялась беседа Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева с фе
деральным канцлером ФРГ 
Г. Шмидтом, в которой при
няли участие член Полит
бюро ЦК КПСС, министр 
иностранных дел СССР А. А. 
Громыко и заместитель фе
дерального канцлера, ми
нистр иностранных дел ФРГ 
Г.-Д. Геншер.

Обстоятельному обсужде
нию был подвергнут ряд ак
туальных вопросов двусто
ронних отношений , между 
СССР и ФРГ. При этом с 
обеих сторон подчеркива
лось, что, хотя в отношени-

Брежнева с
высоко оценили нынешнее 
состояние отношений между 
СССР и ФРГ и перспективы 
их развития, в том числе в 
политической, экономической 
и культурной областях. Они 
были едины в мнении, что 
развитие этих отношений 
способствует нормализации 
политического климата в 
Европе, укреплению мира. С 
обеих сторон была выражена 
готовность способствовать 
дальнейшему развитию этих 
позитивных процессов.

В беседе, проходившей в 
дружественной обстановке,

Брежнева с
ях  между СССР и ФРГ есть 
нерешенные проблемы, сот
рудничество между ними 
имеет хорошие перспективы. 
Их расширение и углубление 
на основе московского дого
вора и других заключенных 
соглашений отвечает интере
сам народов двух стран, 
служит делу укрепления ев
ропейского мира, углубле
нию процесса международ
ной разрядки. Провозгласить 
политическую программу 
развития мирного сотрудни
чества обеих стран на деся
тилетия, определить четкие 
перспективы взаимовыгодно
го экономического сотрудни
чества до начала нового ты
сячелетия — . таковы задачи, 
ставшие в настоящее время

В. Шеелем
приняли участие с советской 
стороны — член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иност
ранных дел СССР А. А. Гро
мыко, помощники Генераль
ного секретаря ЦК КПСС
A. М. Александров, А. И. 
Блатов, посол СССР в ФРГ
B. М. Фалин; с западногер
манской стороны — замести
тель федерального канцлера 
и министр иностранных дел 
ФРГ Г.-Д. Геншер, статс-се
кретарь, руководитель ведом
ства федерального президен
та П. Франк, посол ФРГ в 
СССР Г.-Г. Вик.

Г. Шмидтом
реальными в развитии отно
шений между СССР и ФРГ.

Участники беседы под
черкнули большое значение 
этих задач и необходимость 
их решения обоюдными уси
лиями сторон;

Беседа носила конструк
тивный характер. Обмен 
мнениями будет продолжен.

В беседе приняли участие: 
с советской стороны — по
мощники Генерального- се
кретаря ЦК КПСС А. М. 
Александров, А. И. Блатов, 
заведующий отделом ЦК 
КПСС Л. М. Замятин, посол 
СССР в ФРГ В. М. Фалин; 
со стороны ФРГ — посол 
ФРГ в СССР Г.-Г. Вик, заве
дующий отделом ведомства 
федерального канцлера
Ю. Руфус.

ДНЮ ПЕЧАТИ И 
ДНЮ РАДИО ПОСВЯЩАЕТСЯ
Вчера в Доме политиче

ской просвещения обкома 
КПСС состоялось заседание, 
посвященное Дню печати и 
Дню радио. Его участниками 
были журналисты Томска и 
области, работники област
ных, районных,, многотираж
ных газет, телевидения и ра
дио, редакторы стенных га
зет и местного радиовеща
ния, корреспондентский ак
тив, полиграфисты, работни
ки книжной торговли, рас
пространители газет и жур
налов, связисты.

Заседание открыл секре
тарь обкома партии П. Я. 
Слезко.

Избирается почетный пре
зидиум в составе Политбюро 
ЦК КПСС во главе с Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС, Председателем Пре

зидиума Верховного Совета 
СССР товарищем Л. И. 
Брежневым.

Член ЦК КПСС, первый 
секретарь обкома партии 
Е. К. Лигачев вручил област
ной газете «Красное знамя» 
почетную грамоту Президи
ума Верховного Совета 
РСФСР, которой она награж
дена за плодотворную работу 
по коммунистическому вос
питанию трудящихся и мо
билизации их на борьбу за 
выполнение задач хозяйст
венного и культурного строи
тельства.

Редактор газеты «Красное 
знамя» А. Н. Новоселов за
верил, что коллектив газеты 
приложит все силы, чтобы 
оправдать награду.

С докладом о роли средств 
массовой информации и про-

паганды области в выполне
нии указаний и рекоменда
ций Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР тов. Л. И. Бреж
нева, высказанных в связи с 
поездкой в районы Сибири и 
Дальнего Востока, выступил 
заведующий отделом пропа
ганды и агитации обкома 
партии Р. М. Романов.

На заседании выступили 
редактор областного радио 
Л. К. Кашковская, редактор 
стрежевской многотиражной 
газеты «Томский нефтяник»
О. М. Лазарев, редактор 
стенной газеты объединения 
Сибкабель Л. Ф. Савчен
ко.

Группе лучших организа
торов стенной печати и 
местного радиовещания бы
ли вручены почетные грамо
ты обкома партии и облис
полкома. Состоялось также 
вручение дипломов и премий 
областной журналистской 
организации по итогам 1977 
года-

Молодой монтажник Ми. 
хайл Устинов проявил свои 
лучшие качества на строи
тельстве нефтепровода Ва-

сюган — Раскино и был 
признан настоящим героем 
трассы. Сварщику-потолоч- 
нику было предоставлено 
право сварить символиче

ский «красный стык» — пос
ледний в линейной части 
трубопровода.

Фото Е. Лисицына.

В первые майские дни 
оживились весенние полевые 
работы. В хозяйствах обла
сти, по сообщениям с мест, 
хлеборобы ведут весеннее 
боронование, предпосевную 
обработку почвы, кое-где 
приступили к севу многолет
них трав и зерновых на се
мена.

Кожевниковский район. В
лучших хлеборобских тради
циях, с учетом передового 
опыта организован посевной 
комплекс в Кожевниковском 
откормсовхозе. Механизато
ры первыми в районе закон
чили боронование почвы, 
здесь все готово для прове
дения сева в лучшие агро
технические сроки.

В  первую пятидневку-мая 
многое успели сделать 
транспортно-посевные комп
лексы и отряды совхозов 
«Малиновский», имени X X II 
съезда КПСС, «Заветы Лени
на». В совхозе имени XX I 
съезда КПСС влага закрыта

ВЕСТИ С ПОЛЕЙ
*

на площади 6.300 гектаров 
в два следа. Образцы труда 
показали механизаторы бра
тья Петр и Иван Королевы, 
Николай Кузнецов, Сергей 
Чириков и Иван Горн. Зем
ледельцы, приноравливаясь 
к условиям погоды, закла
дывают основу для того, что
бы провести сев не более 
чем за 8 рабочих дней.

Первомайский район. Зве
но Александра Александро
вича Давыдова из Крутоло- 
женского отделения колхоза 
«Первое мая» за смену в со
ставе шести тракторов про
вело весеннее боронование 
почвы на 180 гектарах. На
кануне первомайских празд
ников в хозяйстве приступи
ли к внесению минеральных 
удобрений.

В этом же районе, в кол
хозе «Рассвет», подсеяны 
многолетние травы на пло
щади 91 гектар.

Зырянский район. В кол
хозе «Сибиряк» на поля, от
веденные согласно севообо
роту многолетним травам, 
вышли сеялочные агрегаты. 
В Цыгановском ^отделении 
звено механизаторов под ру
ководством Семена Матве
евича Цыганова, работая в 
две смены, проборонило

1.049 гектаров пашни и про
вело подкормку озимых и 
многолетних трав на площа
ди 340 гектаров. 2.470 гекта
ров проборонено в Семенов
ском отделении этого же 
колхоза.

Дружно приступили к ве
сенним полевым работам 
хлеборобы колхоза имени 
Кирова, где во всех пяти 
бригадах внедрен бригадный 
подряд. Кировцы взяли нын
че высокое социалистическое 
обязательство — получить 
не менее 20 центнеров зер
новых с каждого гектара — 
и стремятся провести весен
нее боронование в наиболее 
благоприятные сроки: этот
агроприем проведен уже бо
лее чем на 3.000 гектарах.

8 агрегатоз работали на 
полях откормсовхоза. На 
счету механизаторов И. Но
викова, В. Мазаева, А. Ло
макина, .В. Прушинского по 
150 — 180 гектаров. Отлично 
трудятся молодые хлеборо
бы А. Прибытков, Е. Егоров, 
А. Храмцов, которые пробо
ронили по 120 гектаров ози
мой ржи и 260 гектаров мно
голетних трав. В целом по 
совхозу весеннее боронова
ние почвы проведено на ты
сяче с лишним гектаров и на 
380 гектарах озимой ржи.

I
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Как уже сообщалось, тре
тьего мая состоялось собра
ние актива областной и Том
ской городской партийных 
организаций. С докладом 
«Об итогах поездки Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР тов. JI. И. Брежнева в 
районы Сибири и Дальнего 
Востока и задачах, вытекаю
щих из его рекомендаций и 
указаний» ' выступил первый 
секретарь обкома КПСС 
Е. К. Лигачев.

— В конце марта — нача
ле апреля этого года Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарищ Л. И. Бреж
нев совершил поездку в рай
оны Сибири и Дальнего Во
стока. Эта поездка, встречи 
тов. Л. И. Брежнева с трудя
щимися, руководителями 
краев и областей имеют 
важное значение для выпол
нения решений XXV съезда 
КПСС по комплексному ос
воению природных богатств 
и развитию производитель
ных сил Сибири и Дальнего 
Востока, играющих все воз
растающую роль в экономи
ке страны, — сказал Е. К. 
Лигачев. — Она явилась 
крупным событием в жизни 
нашей страны, впечатляю
щей демонстрацией крепну
щего единства партии и на
рода, свидетельством подлин
но ленинского стиля в дея
тельности Центрального Ко
митета КПСС, его Политбю
ро и лично Леонида Ильича 
Брежнева. Вместе с тем по
ездка приобрела и большое 
международное значение. 
Выступление Леонида Ильи
ча на крейсере «Адмирал 
Сенявин» нацелено на углуб
ление разрядки международ
ной напряженности, укрепле
ние обороноспособности на
шего государства.

Нужно привлечь внимание 
актива, всех. коммунистов- 
к произведениям тов. Л. И. 
Брежнева «Малая земля» и 
«Возрождение». Выход их в 

-свет — большое событие в 
идейной жизни партии и на
рода. Книги тов. Л. И. Бреж
нева — это наука партийно
го руководства, школа пат
риотизма, мужества и стой
кости, сокровищница ценно
го опыта массово-политиче
ской работы. Необходимо 
сполна использовать их си
лу воздействия, широко раз
вернуть пропаганду, исполь
зовать для совершенствова
ния стиля и методов органи
заторской и идеологической 
работы.

Важным событием в обще
ственно-политической жизни 
страны стал XVIII съезд 
ВЛКСМ, выступление на нем 
товарища Л. И. Брежнева. 
Наша задача состоит в том, 
чтобы довести идеи и поло
жения речи тов. Л. И. Бреж
нева до каждого молодого 
человека, каждого трудяще
гося, повысить уровень пар- ’ 
тийного руководства комсо
мольскими организациями, 
усилить Им помощь в овла
дении молодежью маркси
стско-ленинским учением о 
законах развития общества, 
в нравственном воспитании 
юношества, в борьбе с прояв
лением мещанства, аполи
тичности, любым проявлени
ем враждебной идеологии. 
Воспитание молодежи, повы
шение роли комсомола в ж"и- 
зни страны т- всегда было 
родным делом партии.

Коммунисты, все трудя
щиеся Томской области с 
большим удовлетворением’

. восприняли поездку тов. 
Л. И. Брежнева в районы 
Сибири и Дальнего Востока. 
Указания и рекомендации, 
высказанные Леонидом
Ильичом в ходе его встреч с 
трудящимися, партийно-хо
зяйственным активом, побу
ждают нас принципиально и 
глубоко проанализировать 
положение, дел на ведущих 
участках хозяйственного 
строительства и воспитания 
людей, и в первую очередь 
ход выполнения плановых 
заданий и социалистических 
обязательств 1978 года.

Далее Е. К. Лигачев оста
новился на основных итогах 
работы народного хозяйства 
области в первом квартале. 
Промышленной продукции 
произведено 26,5 процента от 
годового плана. Выполнено 
одно из важных социалисти
ческих обязательств области, 
заложена хорошая основа 
для всего года. Перевыпол
нены задания по реализации 
и производству валовой про
дукции. По сравнению с пер
вым кварталом прошлого го
да объем валовой продукции 

■ возрос на 6,7 процента при 
плане в 4,8 процента. Высо
кими темпами развивались 
нефтедобыча, машинострое
ние и металлообработка, про
мышленность стройматериа
лов, комбикормовая промыш
ленность. Перевыполнен 
план по росту производи
тельности труда. За счет это
го получен практически 
весь прирост объема продук
ции. По сравнению с первым 
кварталом прошлого года на 
33 процента больше освоено 
капитальных вложений, пе
ревыполнен план строитель
но-монтажных работ.

Большой трудовой победой 
явился досрочный ввод в эк
сплуатацию нефтепровода 
Васюган — Раскино. Выпол
нением этого пункта област

ных социалистических обя
зательств ответили тружени
ки нашего нефтяного севе
ра на приветствие тов. Л. И. 
Брежнева тюменским и том
ским нефтяникам в связи с 
добычей на месторождениях 
Западной Сибири миллиард
ной тонны нефти.

Совхозами и колхозами об
ласти выполнен план по за
купкам молока и яиц, обес
печен прирост поголовья 
крупного рогатого скота, 
<;виней, птицы, в основном 
завершена подготовка к ве
сеннему севу.

Но за удовлетворительны
ми в целом цифрами, под
черкнул докладчик, скры
вается слабая работа от
дельных коллективов. На ря
де предприятий не использо
вали в полной мере благо
приятные условия первого 
квартала года по трудовым 
ресурсам и автотранспорту, 
не обеспечили выпуск про
дукции в объеме 26 процен
тов годового плана. Это от
носится к коллективам объе
динений Сибкабель, рыб
ной промышленности, Томск- 
стройматериалы, пищевой 
промвшгленности, заводам 
резиновой обуви, «Сибэлек- 
тромотор», режущих инстру
ментов, ЖБК-100 и КПД, 
швейной фабрике и в целом 
к промышленности г. Том
ска. Строители, и прежде 
всего Томского управления, 
не выполнили план по вводу 
жилья. Колхозы и совхозы 
области произвели и продали 
государству значительно 
меньше мяса, чем было пре
дусмотрено планом. Особен
но много недодали мяса хо
зяйства Зырянского, Кожев- 
никовского, Асиновского, Па
расельского, Бакчарокого 
районов.

Таковы кратко итоги на
шей работы на старте треть
его года пятилетки. В свете 
тех бесед, которые имел в 
восточных краях и областях 
тов. Л. И. Брежнев, необхо
димо сделать соответствую
щие выводы и принять до- . 
полиитеЛьные меры. к улуч
шению дел буквально на 
каждом участке хозяйствен
ной работы.

Применительно к нашей 
области, как составной части 
Западно-Сибирского ком
плекса, второй этап освое
ния нефтяных богатств сов
падает с вводом в разработку 
новых месторождений. Это 
позволит до конца пятилет
ки почти удвоить объем до- 
|бычи нефти, а затем значи
тельно превзойти и этот уро
вень. Об отрм мы доклады
вали на совещании в обкоме 
партии члену Политбюро ЦК 
КПСС, Председателю Совета 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгину в период его пребы
вания у нас.

Такие темпы требуют бо
лее широкого подхода, бо
лее настойчивой, инициатив
ной и ответственной работы.
Е. К. Лигачев высказал 
серьезные замечания по не
которым направлениям дея
тельности коллективов гео
логов, нефтяников, строите
лей. Докладчик критиковал 
руководителей геологоуправ- 
ления за стремление к зани
женным планам по приросту 
запасов нефти. Надо реши
тельно поправить дело. 
Е. К. Лигачев подчеркнул, 
что перед геологами шестым 
пленумом обкома поставле
ны большие задачи.

В прошлом году претерпе
ла существенные изменения 
организационная структура 
управления нефтедобываю
щей промышленности обла
сти. Было организовано объ
единение Томскнефть с пря
мым подчинением министер-. 
ству. Молодой аппарат объе
динения приобретает опыт и 
самостоятельность в решении 
задач. Вместе с тем неправо
мерно затянулось создание 
новых производственных 
подразделений, призванных 
заниматься обустройством и 
разработкой месторождений 
Васюгана: управлений по до
быче нефти, бурению сква
жин, строительству дорог, 
кустовых площадок. Это су
щественно сдерживает тем
пы обустройства месторож
дений.

Руководители объединения 
Томскнефть долгое время не 
верили в возможность окон
чания строительства нефте
провода Васюган — Раскино 
в апреле текущего года. По
этому за зиму на Васюган 
не доставлены бурозые стан
ки и не подготовились к 
разбуриванию Оленьего ме
сторождения.

Трест Том-скнефтестрой 
(тов. Рейтблат М. М.) не обе
спечил сдачу всех объектов 
временного вахтового посел
ка. Нельзя допустить, чтобы' 
год, сэкономленный строите
лями нефтепровода, прошел 
без отдачи. Долг руководи
телей и коллектива объеди
нения, треста в ближайшее 
время обеспечить подачу 
нефти по новому трубопрово- 
ду.

Добычу нефти на Васюга- 
не надо начинать, не дожи
даясь прихода туда ЛЭП. В 
реальности этого убеждает 
опыт Советского месторож
дения. В то ж е  время нужно 
энергично добиваться, что
бы к концу года подать 
электроэнергию на Васюган.

На днях правительство вы
делило все необходимые ма
териальные ресурсы для 
строительства ЛЭП. Соору
жение линии электропереда
чи Чапаевка—Катыльга дол
жно стать таким же удар
ным делом, каким был неф, 
тепровод Васюган — Раски
но.

Проблемы, возникающие 
на севере области, должны 
решаться в областных уп
равлениях и ведомствах бы
стро, с пониманием общего
сударственной важности де
ла, должен быть строгий 
партийный спрос с руководи
телей за неповоротливость и 
безынициативность.

Е. К. Лигачев остановился 
на вопросе повышения роли 
науки в развитии произво
дительных сил. Необходимо 
более широко использовать 
накопленный научный потен
циал в комплексном разви
тии хозяйства области, обес
печить активную роль уче
ных в решении производст
венных проблем.

В" ходе поездки в восточ
ные районы страны товарищ 
Л. И. Брежнев уделял особое 
внимание вопросам капи
тального строительства. Это 
и понятно. Без наращивания 
мощностей строительных ор
ганизаций, объемов строи
тельно-монтажных работ 
нельзя говорить о дальней
шем развитии производи
тельных сил, повышении 
жизненного уровня трудя
щихся. В области растут, 
объемы капитальных вложе
ний. Только в первом квар
тале нынче они увеличились 
на одну треть к соответству
ющему периоду прошлого 
года. Однако возможности 
подрядных организаций по- 
прежнему отстают от наших 
потребностей. И причина 
этого , прежде всего в недо
статочной производственной 
базе. В период 8-й и 9-й пя
тилеток были построены 
крупные заводы стройинду
стрии и строительных мате
риалов. Производство строи
тельных изделий И материа
лов увеличилось в три с 
лишним раза. Вместе с тем 
вследствие быстрого роста 
объема капитальных вложе
ний строители испытывают 
недостаток железобетона, 
столярных изделий, кирпича.
И решать эту проблему надо 
двумя путями. Это — строи-* 
тельство новых заводов и 
полное использование мощ
ностей на уже имеющихся.

Наиболее острым вопросом 
в капитальном строительст
ве является строительство 
жилья. В соответствии с по
становлением Совета Мини
стров СССР «О мерах по 
дальнейшему развитию жи
лищного строительства в 
г. Томске и Томской области» 
план ввода жилья уже в те
кущем году увеличен по об
ласти на 24 процента, а по 
г. Томску— на 30 процентов. 
Такой значительный рост 
программы Жилищного
строительства может быть 
реализован прежде всего за 
счет полносборного строи
тельства, освоения мощно-, 
стей завода крупнопанельно
го домостроения, а также
расширения до 300 тыс.
квадратных метров жилья в 
год. Руководители управле
ния строительства Г. Ф. Му
равьев, Б. А. Мальцев, ди
ректор домостроительного 
комбината Е. А. Калугин не 
обеспечили освоение про
ектных мощностей, разраба
тывают заведомо занижен
ные планы, до сих пор не 
начата реконструкция заво
да КПД.

Совершенно недостаточно 
уделяет внимания укрепле
нию базы стройиндустрии 
Томский горком КПСС.

^Докладчик указал на не
обходимость постоянного 
партийного контроля за вы
полнением требований ЦК 
КПСС о концентрации сил и 
средств на пусковых объек
тах пятилетки.

— Во время поездки Л. И. 
Брежнев сделал ряд замеча
ний по вопросам, связанным 
с улучшением использова
ния лесных богатств. Для 
нас они имеют принципи
ально важное значение, — 
сказал Е. К. Лигачев. На ? 
предприятиях' объединения 
Томлеспром допускаются 
большие потери древесины, 
неудовлетворительно исполь
зуются производственные 
мощности, подвижной же
лезнодорожный состав. Руко
водители объединения не 
проявляют необходимой на
стойчивости по увеличению 
объемов переработки древе
сины, повышению выхода 
продукции с каждого кубо
метра заготовленного леса. 
Особенно отстает производ
ство древесных плит, столяр
ных изделий, паркета, мебе
ли, стандартных домов. Ка
чество продукции . нередко 
не соответствует установлен
ным требованиям.

Растущие задачи, связан
ные с комплексным освое
нием природных богатств 
области, развитием ее про
изводительных сил, предсто
ит решать в условиях, недо
статка трудовых ресурсов. 
Поэтому выход -из создав
шегося положения может 
быть один — повышение 
производительности труда, 
широкое внедрение достиже
ний науки, техники, передо
вой технологии. , К этому 
должно быть приковано

внимание партийных и со
ветских органов, коммуни
стов, всех трудящихся. Все 
основные и оборотные фон
ды предприятий необходимо 
использовать с максималь
ной отдачей. Бригадный хоз-/ 
расчетный подряд должен 
стать в каждой отрасли од-: 
ним из важных средств по
вышения эффективности 
производства и качества ра
боты.

Докладчик обратил вни
мание на необходимость до
стижения всеми коллектива
ми рубежей передовиков, 
наивысшей производитель
ности труда. Лозунг: взять 
богатства Западной Сибири 
не числом, а уменьем, т. е. 
с помощью новейшей тех
ники и технологии, дол
жен стать программой боль
шой работы городских и 
районных комитетов партии, 
партийных, профсоюзных, 
комсомольских организаций, 
хозяйственных руководите
лей.

Докладчик подробно оста
новился на вопросах разви
тия сельского хозяйства о б .* 
ласти.

— Обеопечить возрастаю
щие потребности населения 
в основных продуктах пита
ния за счет производства их 
на месте — это требование 
с новой силой прозвучало во 
время поездки Леонида 
Ильича в  восточные районы 
страны.

За прошедшие годы в об
ласти заметно окрепла ма
териально-техническая база 
колхозов и совхозов, обеспе
чивается спрос населения 
без дотации в молоке, яйце, 
картофеле и овощах. Вмес
те с тем население испыты
вает трудности в снабжении 
МЯСрМ.

Требуется дальнейшее уве
личение производства сель
скохозяйственной продук
ции за счет интенсивных 
факторов, специализации и 
концентрации, широкого 
внедрения промышленных 
методов. Это прежде всего 
относится --к решению наи
более острой для нас про
блемы — увеличению про
изводства и закупок мяса, 
особенно говядины, произ
водство которой растет не
достаточными темпами. И 
дело не столько в слабых 
темпах прироста поголовья 
крупного рогатого скота, 
сколько в неудовлетвори
тельной организации выра
щивания и откорма скота. 
Низкие привесы получают 
хозяйства Томского, Бакчар- 
ского, Кривошеинского рай
онов. Ниже имеющихся воз
можностей работают тресты 
Скотопром и Свинопром, 
особенно их совхозы в Ко- 
жевниковском, Шегарском, 
Асиновском районах!

Производство мяса птицы 
за счет бройлерного птице
водства является первооче
редной задачей, продол
жал Е. К. Лигачев. В 
Томске сооружается фабри
ка на 6 миллионов бройле
ров в год, созданы крупные 
мощности по выращиванию 
бройлеров в совхозах «Кан
динский» и «Рассвет». В  1980 
году производство мяса 
птицы увеличится до 15—16 
тысяч тонн, то есть в 5 раз 
за одно пятилетие.

Продолжается вблизи Том
ска строительство крупного 
комплекса по производству 
свинины на промышленной 
основе.

В докладе подробно гово
рилось об увеличении про
изводства молока, развитии 
общественного . животновод
ства, проходящем в области 
смотре животноводческих 
ферм. Были подвергнуты 
критике руководители Аси
новского района за срыв за
дания по закупкам мяса и 
молока.

Если взять всю сумму 
факторов, обеспечивающих 
рост животноводства, то в 
настоящее время самым 
главным, определяющим яв
ляется количество и качест. 
во кормов. Какова кормовая 
база, таковы возможности 
роста поголовья скота и его 
продуктивности, — отмеча
лось в докладе.

Центральной задачей ос
тается всемерное увеличе
ние производства зерна. Для 
ее решения мы располагаем 
большими резервами. Поче
му в Первомайском районе 
стабильно получают более 
высокие урожаи? Потому, 
что здесь значительно выше, 
чем в ряде других районов, 
уровень агротехники, здесь 
всегда имеют' собственные 
качественные семена. В 
этом году все посевы зерно
вых должны производиться 
только качественными семе
нами.

Е. К. Лигачев остановился 
на подготовке и проведений 
посевной. Сейчас внимание 
партийных, советских, сель
скохозяйственных органов, 
сказал он, должно быть 
сконцентрировано на том, 
чтобы на основе широкого 
внедрения опыта ипатовских 
земледельцев, поточной тех. 
нологии сева, четко органи
зованного социалистического 
соревнования транспортно
посевных комплексов,
бригад, звеньев, усиления 
всей организаторской и мас
сово-политической работы в 
короткие сроки и качествен
но провести весенний сев.

Требуется значительно уве

личить coop продукции с по
лей, занятых кормовыми 
культурами, более интен
сивно использовать естест
венные кормовые угодья, 
своевременно провести необ
ходимые мелиоративные и 
культуртехнические работы.

Это 'необходимо, чтобы вы
полнить высокие социали
стические обязательства по 
производству витаминной 
травяной муки. В  1978 году 
ее должно быть выработано 
80 тысяч тонн, или в 1,5 ра
за больше, чем в 1977 году. 
Опыт Колпашевского района 
убедительно показывает, ка
кие резервы для увеличения 
производства этого ценного 
корма имеются как в север
ных, так и в южных райо
нах области.

Вместе с тем одной из 
ключевых задач деятельно
сти сельскохозяйственных 
органов, руководителей сов
хозов и колхозов, как это с 
особой силой подчеркива
лось на декабрьском (1977 г.) 
Пленуме ЦК КПСС, являет
ся максимальное сокраще
ние потерь, обеспечение бе
режного, рационального ис
пользования всего, чем мы 
располагаем, что уже произ
ведено в хозяйствах. Необ
ходимо и впредь настойчиво 
осуществлять намеченную 
программу сооружения кор
моцехов, в выгоде и преи
муществах которых многие 
могли убедиться в период 
текущей зимовки. В течение 
лА а нужно построить еще 
50 кормоцехов. Областное 
объединение Сельхозтехника 
должно поставить необхо
димое оборудование.

Говорилось о необходимо
сти дальнейшего увеличе
ния производства овощей. В 
области уже сделано немало 
в этом направлении. В соот
ветствии с указаниями тов. 
Л. И. Брежнева об органи
зации снабжения населения 
овощами в течение всего 
года, приняты дополнитель
ные меры к увеличению их 
производства. В 1978—1980 
годах намечено построить 22 
гектара зимних и 20 гекта
ров весенних теплиц в Том
ском, Александровском, Аси. 
новском районах, довести 
производство продукции в 
закрытом грунте с 3,8 тыся
чи тонн в 1977 году до 13— 
14 тысяч тонн в 1980 году.

Докладчик много внима
ния уделил вопросам разви
тия и совершенствования' 
всех видов транспорта, по
вышения его эффективно
сти. Говорилось о том, что 
рост материального благо
состояния наших людей, их 
возросшие потребности в 
продуктах питания и про
мышленных товарах настоя
тельно требуют улучшения 
всей сферы обслуживания, 
торговли.

В поле зрения нашей дея
тельности всегда находятся 
вопросы повышения уровня 
организационно-партийной и 
идейно-воспитательной рабо
ты, сказал Е. К. Лигачев.

В докладе большое место 
отведено работе с кадрами, 
воспитанию людей. Приве
дены примеры добросовест
ного инициативного подхода 
к делу многих руководите
лей, передовиков производ
ства, партийных работников: 
директоров объединения 
«Контур» А. Ф. Пушных, за
вода режущих инструментов 
л - Д- Будницкого, первого 
секретаря Колпашевского 
горкома партии В. И. Зор. 
кальцева, директоров лес
промхозов Е. П. Н.емчинова 
и И. П. .Тарабрина.

— С особым уважением 
думаешь всегда о передо
вых ■ женщинах, героинях 
труда, активистах Э. Б. Бы 
ковой, Н. М. Варфоломеевой, 
Т. В. Лапшовой и других,— 
говорит Е. К. Лигачев. — 
Они и на производстве впе
реди, и достойно выполняют 
общественную работу. Нема
ло у них забот и в семье. 
Словом, это действительно 
женщины-героини.

Докладчик высказал кри
тические замечания по ра
боте с кадрами в совхозах 
Томского района, в строи- 

. тельных организациях, при
вел пример неправильного 
подхода к подбору руково
дителей Александровским 
райкомом КПСС, в объеди
нении Союзтомскмелиора- 
ция, в управлении сельского 
хозяйства.

Нельзя добиться коренно
го улучшения работы с кад
рами, без всемерного разви
тия критики и самокритики, 
без создания в партийных 
организациях и трудовых 
коллективах обстановки вза
имной требовательности, не
примиримости к недостат
кам.

Решение все возрастаю
щих по своей сложности и 
масштабности народнохо
зяйственных задач требует 
усиления, а главное — по
вышения действенности и 
результативности политиче
ской работы с людьми. Это
объективная закономер
ность, требование времени, 
которое наша партия всегда 
учитывает в своей практи. 
ческой работе.

Мы все больше убеж- 
даемся в том, — сказал
Е. К. Лигачев, что, когда
в^раооту по идеологическому 
обеспечению важных народ
нохозяйственных . задач во
влекаются крупные силы,

притом на разных уровнях
от трудовых коллективов 

до областных, центральных 
организаций, как правило, 
получается неплохой ре
зультат. Свидетельство тому 
— сооружение нефтепровода 
Васюган — Раскино, где по 
единому плану велась пар
тийно-политическая,' куль
турно-массовая работа.

Надо заметить, что на 
трубопроводном строительст
ве, да и в некоторых дрз*гих 
делах наша партийная орга
низация накопила немалый 
опыт привлечения крупных 
сил, в том числе идеологиче
ских, для решения целевых 
задач. Это ценный опыт. 
Нам надо энергичнее раз
двигать его рамки.

Как и в материальной 
сфере, отмечалось в' до
кладе, в идеологической 
работе мы постоянно долж
ны искать, находить и при
водить в действие резервы 
расширения нашего влияния 
па людей. Оки есть. Мы 
поддержали предложения о 
привлечении идеологических 
сил города к оказанию по
мощи сельским партийным 
организациям. В городских 
организациях накоплен ог
ромный опыт идейно-поли
тической и культурно-мас
совой работы, надо поде
литься им с сельскими рай
онами. Ленинский райком 
партии г. Томска участву
ет в организации общест
венно-политической жизни 
на вахтовом поселке нефтя
ников в районе Ваха, оказы
вает в этом помощь Алек
сандровскому райкому и 
парткому нефтегазодобыва
ющего управления Стреже- 
войяефть. Это начйнание 
должно получить поддерж
ку и распространение.

Е. К. Лигачев подчеркнул 
важность такого направле
ния работы партийных орга
низаций, как борьба с анти
общественными проявления
ми — преступностью, пьян
ством, расхищением народ- 

- ного добра, нарушениями 
трудовой дисциплины.

— Поездка Леонида Ильи
ча Брежнева в Сибирь и на 
Дальний Восток -—■ яркая 
страница в деятельности на
шей партии и государства 
по осуществлению планов 
коммунистического строи
тельства, решений XXV 
съезда КПСС, — сказал Е. К. 
Лигачев в заключение. —

Нашим лучшим ответом 
на постановление Политбю
ро ЦК КПСС, Президиума 
Верховного Совета СССР и 

' Совета Министров СССР об 
итогах поездки товарища 
Л. И. Брежнева . в районы 
Сибири и Дальнего Востока, 
указания и рекомендации 
тов. Л. И. Брежнева явится 
сосредоточение сил и средств 
на ключевых участках про
изводства и воспитания, 
преодоление «узких мест», 
безусловное выполнение. 
плановых заданий и приня
тых социалистических обя
зательств на 1978 год и пя
тилетку в целом. 1 

* * *
Прения открыл первый 

секретарь Томского горкома 
КПСС Ю. И. Литвинцев.

Из рекомендаций и указа
ний товарища Л. И. Брежне
ва, высказанных во время 
поездки в районы Сибири и 
Дальнего Востока, сказал он, 
нам надо сделать практиче
ские выводы. Сосредоточить 
усилия на безусловном вы
полнении планов и социа
листических обязательств. 
Промышленность областного 
центра реализовала продук
ции сверх задания четырех 
месяцев на 4 млн. рублей. 

.Однако обязательство перво
го квартала реализовать ее 
не менее 26 — 28 процентов 
от годового уровня не вы
полнено.

В большом долгу остались 
строители. Объемы капи
тального строительства соста
вили за три месяца всего 
лишь около 20 процентов от 
годового задания. Даже на 
пусковых объектах не со
средоточены необходимые 
мощности и ресурсы. Допу
щено большое отставание на 
возведении жилья. ‘За четы
ре месяца годовой план вы
полнен лишь на 14 процен
тов. Оратор критикует руко
водителей территориального 
управления строительства 
Г. Ф. Муравьева и Б. А. 
Мальцева, не раз заверяв
ших, что возведение объек
тов, и особенно жилых до
мов, будет вестись ритмично. 
Но слово их расходится с де
лом. Все еще медленно на
ращиваются мощности ком
бината крупнопанельного до
мостроения.

Ю. И. Литвинцев сообщил, 
что бюро горкома КПСС 
разработало мероприятия по 
улучшению работы строите
лей, утвердило директивный 
график.

Затем было предоставлено 
слово первому секретарю 
Колпашевского горкома пар
тии В. И. Зоркальцеву.

Трудящиеся Колпашевско
го района успешно выполня
ют планы производства и 
реализаций промышленной 
продукции,, обращают особое 
внимание на рост производи
тельности труда. Достигнуты 
успехи в сельском хозяйст
ве, геофизических работах.

Выступающий сосредото
чил внимание на недостат
ках, нерешенных вопросах. 
В частности, не все пред

приятия справляются с 
планами и- обязательствами 
третьего года пятилетки, а 
иные даже снизили' уровень 
промышленного производст
ва по сравнению с тем же 
периодом прошлого года. На 
отдельных предприятиях до
пускаются простои оборудо
вания, низка трудовая и тех
нологическая дисциплина.

В речи на XVIII съезде 
ВЛКСМ тов. Л. И. Брежнев 
сказал, что с самого нача
ла «наступления» на Запад
ную Сибирь был выдвинут 
лозунг: взять ее богатства не 
числом, а уменьем, то есть .с» 
помощью новейшей техники 
и технологии.

Главное для нас, подчерк
нул В. И. Зоркальцев,—ком
плексно повышать эффек
тивность промышленного и 
сельскохозяйственного про
изводства. Необходимо уде
лить внимание решению про
блем так называемых малых 
рек, повышать эффектив
ность геофизических иссле
дований, увеличить поголб- 
вье дойного стада, развивать 
тепличное хозяйство.

О больших задачах, стоя
щих перед разведчиками 
недр области, говорил на соб
рании актива начальник тер
риториального геологическо- ’ 
го управления И. А. Иванов. 
Предстоит вдвое увеличить 
объемы геологоразведочных 
работ, особенно на перспек
тивных на нефть площадях. 
Потребуется ввести новые 
мощности, осуществить тех
ническое перевооружение 
служб и предприятий управ
ления.

Л. И. Брежнев во время 
пребывания в Новосибирске 
говорил о большой роли нау
ки в развитии производи
тельных сил Сибири. ■ Ей 
принадлежит честь и в от
крытии нефтяных и газовых 
богатств Сибири. Томские 
разведчики недр работают в 
тесном содружестве с инсти
тутами Сибирского отделе
ния АН СССР, с томскими 
государственным универси
тетом и политехническим 
институтом. Но, продолжает 
оратор, сейчас наступил но
вый этап, когда нужны и но
вые рекомендации для даль
нейшего развития поисковых 
работ.

И. А. Иванов рассказал об 
успехах коллективов разве
дочных экспедиций, выпол
нивших план четырех меся
цев. Для дальнейшего повы
шения эффективности гео
логоразведочных работ нуж
ны большая заинтересован
ность и внимание мини
стерств геологии СССР и 
РСФСР.

Директор областной опыт
ной сельскохозяйственной 
станции, Герой Социалисти
ческого Труда Л. Д. Анохин 
свое выступление посвятил 
эффективному использова
нию земли. и механизмов, 
качеству проведения весен
них полевых работ. Внима
ние к этой важной 
кампании, в конечном счете, 
предопределяет успех в уве
личении урожайности зерно
вых культур. В области про
водится ■ комплекс мероприя
тий: расширяются посевы 
овса, подготовлены кондици
онные семена, напахана 
зябь.

Укрепление кормовой ба
зы всегда было в центре 
внимания работников сель
ского хозяйства. Надо все
мерно заботиться о качестве 
кормов. Опыт ОПХ им. Б. Н. 
Сидоренко показывает, что 
приготовление сенажа позво
ляет на треть снизить себе
стоимость кормов, повысить 
выход телят, производство 
молока. Но в хозяйствах об
ласти Нередко нарушают 
технологию работ, чем нано
сится ущерб качеству.

Главный инженер террито
риального управления строи
тельства Б. А. Мальцев ос
тановился на задачах разви
тия Капитального строитель
ства, вытекающих из указа
ний и рекомендаций товари
ща Л. И» Брежнева. Надо 
широко осваивать и внед
рять новые материалы и 
конструкции, что позволит 
повысить качество и увели
чить объемы строительства. 
Предстоит уже в текущем 
году довести уровень крупно
сборного строительства до 63 
процентов, а жилья — до 80 
процентов.

Большой эффект дает бри
гадный подряд. Сейчас 26 
процентов рабочих, работаю
щих по методу Н. Злобина, 
дают 41 процент объема 
строительных работ. В  мае 
на бригадный хозрасчет дол
жны перейти все подразде
ления ДСК, расширится его 
сфера и на ряде других 
предприятий. Предстоит по 
сравнению с прошлым го
дом в пять раз увеличить 
сооружение крупнопанель
ных девятиэтажных домов.

Далее оратор говорит о не
достатках в работё строите
лей. Медленно осваиваются 
мощности КПД. Условия ра
боты здесь нелегкие. Много 
неорганизованности, нет 
должного порядка. А это по
рождает неуверенность у лю
дей, приводит к текучести 
кадров. Не хватает квалифи
цированных мастеров, брига
диров. Укрепить надо и со
став инженерно-технических 
работников.

— Поездка Леонида Ильи
ча Брежнева по восточным 
районам страны — событие 

Ш

непреходящего значения, — 
сказал ответственный секре
тарь областной писательской 
организации В. А. Колыха- 
лов. — Она всегда будет ис
точником вдохновения, по
казав нам, писателям, как 
много настоящих героев в 
гуще самой жизни.

В том, что литература все
гда находится на передовых 
позициях, убеждают яркие 
произведения Л. И. Брежне
ва — «Малая земля» и «Воз
рождение», в которых отоб
ражены правда жизни, ее 
пафос.

Нашу писательскую орга
низацию труженики называ
ют соратником в освоении 
нефтяного края. Эта связь 
должна крепнуть, ибо писа
тели, люди творческого тру
да, всегда в дрлгу перед на
родом. Произведения должны 
быть яркими, эмоционально 
насыщенными. 1 На полках 
читателей уже появились ху
дожественно - публицистиче
ские сборники «Стрежевой» 
и «Трудный колос», готовит
ся «Таежная новь».

На трибуне — формовщи
ца завода «Сибэлектромо- 
тор», Герой Социалистиче
ского Труда В. М. Горемыки
на. Тем, кто живет в Сибири, 
говорит она, особенно зримы 
большие перемены, проис
шедшие в нашем крае по 
воле партии. Изменился го
род Томск, немалых успехов 
добился коллектив завода. 
Сейчас 40 процентов продук
ции предприятия выпускает
ся со Знаком качества.

Но работать можно и нуж
но лучше. К этому призыва
ет нас Леонид Ильич Бреж
нев. Где бы он ни выступал 
во время поездки по Сибири 
и Дальнему Востоку, с кем 
бы ни встречался, его сове
ты и указания мы принима
ли близко к сердцу. О мно
гом задумываемся мы.. Но 
больше всего тревожат так 
называемые «узкие места» в 
организации производства.

Сила и эффективность со
циалистического соревнова
ния, сказала В. М. Горемы
кина, не в отдельных рекор
дах, а в хорошей работе 
каждого. Даже один неради
вый может сорвать успех 
целого коллектива. Особенно 
нетерпим брак. Она обраща
ет внимание на то, что в но
вом литейном цехе завода 
качество продукции невысо
кое. Руководители цеха, за
вода склонны объяснять это 
просчетами проектировщи
ков. Но, замечает В. М. Го
ремыкина, не лучше ли пе
рестать перекладывать вину 
с одного на другого и по-на
стоящему организовать про
изводство. За результаты 
труда должны одинаково от
вечать и рабочий, и мастер, 
и инженер, и руководитель 
завода. Надо повышать от
ветственность всех за дела 
коллектива.

Мне выпало огромное сча
стье услышать речь Гене
рального ■ секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР тов. Л. И. Брежнева 
на XVIII съезде ВЛКСМ, го
ворит первый секретарь об
кома комсомола Ю. М. Саж- 
нев. Обращаясь к молодежи, 
Леонид Ильич сказал: «Вы
выдвинули лозунг: «Пяти
летке эффективности и ка
чества — энтузиазм и твор
чество молодых!». .Это хоро
ший, правильный лцзунг. Щ - 
ло чести комсомола —■ до
биться, чтобы он повседнев
но воплощался в жизнь все
ми молодыми рабочими, кол
хозниками, техниками, ин
женерами».

Молодые томичи горды 
тем, что непосредственно за
няты на важных участках 
освоения природных богатств 
Западной Сибири. В области 
трудятся 297 комсомольско- 
молодежных бригад, из них 
48 освоили метод бригадного 
хозрасчета. В числе лучших
— коллективы строителей из 
Томска и Стрежевого, воз
главляемые М. Б. Сиротки
ной и лауреатом премии Ле
нинского комсомола Никола
ем Хоменко, бригада бурови
ков Николая Бурдыки.

Перед комсомолом и моло
дежью. стоят большие ответ
ственные задачи. Необходи
мо и впредь повышать чув
ство ответственности на всех 
участках работы: будь это
ударная комсомольская
стройка, лесная деляна или 
совхозное поле. При под
держке наших старших това
рищей — партийных и хо
зяйственных руководителей
— эти задачи вполне по 
плечу молодым.

* * *
Собрание актива заверило 

ленинский Центральный Ко
митет, Политбюро ЦК КПСС 
во главе с Генеральным се
кретарем ЦК КПСС, Пред
седателем Президиума Вер
ховного Совета СССР това
рищем Л. И. Брежневым, что 
коммунисты, все трудящиеся 
области, усиливая организа
торскую и политическую ра
боту, настойчиво устраняя с 
пути то, что мешает движе
нию вперед, отдадут все 
свои силы, знание, умение, 
творческую энергию выпол
нению исторических реше
ний XXV съезда КПСС, ум
ножат свои усилия в борьбе 
за быстрое включение в на
роднохозяйственный оборот 
природных богатств области.
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1C
„ И н а ч е  н е  м о г у
РА С С КА З  О С Т А Р Е Й Ш Е М  Р А Б К О Р Е  Г А З Е Т Ы

Свои памятные даты есть 
у каждого. У Василия Ива
новича в йисле таких дат—- 
11 марта 1938 года. В  тот 
день в окружной газете «Со
ветский Север» была напе
чатана небольшая заметка 
«К севу готовы» и внизу 
стояла подпись: В. Прокоп. 
чук. Она положила начало 
его длительному и плодо
творному сотрудничеству в 
печати.

Познакомился я с Прокоп- 
чуком семнадцать лет назад 
в Каргаске, где в ту пору 
работал в районной газете. 
Он часто заходил к нам в 
редакцию и, немного поси
дев для приличия, посколь
ку всегда спешил, доставал 
из своего объемистого ста
рого портфеля несколько 
сложенных листков бумаги 
и говорил с доброй, чуточку 
виноватой улыбкой: «Вот
написал вчера, может, напе
чатаете». Говорил так, слов
но извинялся за то, что об
ременял нас, занятых газет, 
ной работой, к которой от
носился с особым уважени
ем.

Сегодня собранные воеди
но его корреспонденции и 
статьи могли бы стать ча
стицей летописи северного 
Каргасокского района за со
рок лет. Впрочем, написан
ное им не только информа
ция—это раздумья о жизни, 
рассказы о хороших людях, 
отклики на события, волно
вавшие человечество за по
следние четыре десятилетия. 
И во всем, что написано Ва
силием Ивановичем, отчет
ливо видна его собственная 
нравственная позиция. Он 
всегда искренне радуется 
тому хорошему, что проис
ходит вокруг, и в то же 
время с возмущением пи
шет о том, что, по его твер

дому убеждению, противоре
чит нормам нашей морали. 
По своей натуре мягкий и 
застенчивый, он никогда не 
поступится Там, где прихо
дится отстаивать правду, 
справедливость.

Однажды он поведал мне 
случай из своего далекого 
украинского детства о вы
павшем на его долю первом 
испытании на правдивость. 
Случай в какой-то мере 
курьезный, но в  то же вре
мя хорошо характеризую
щий Прокопчука. Как-то 
раз вместе с другими паруб
ками и дивчинами пришел 
он поглядеть на свадьбу^ 
Дело было на улице, и во 
время гулянья одий пару
бок, некий Степан Иванчен
ко, ударил другого. Драться 
им не дали, но потерпевший 
подал на обидчика в суд, а 
поскольку Прокопчук стоял 
во время драки рядом, то и 
попал в свидетели. «И вот 
в день суда, — рассказывал 
Василий Иванович, — .подъ
езжает к нашей хате брич
ка, в которую впряжена па
ра лошадей. На бричке Сте
пан Иванченко и бородатый 
старик — Ицек Менделе
вии, имевший в нашем селе 
собственную лавку. Степан 
мне говорит: «Хотя ты мой
враг и хочешь свидетельст
вовать против меня, все же 
поедем на суд вместе». Ког
да я уже спускался с крыль
ца, мать мне наказала: 
«Сынку, говори на суде 
правду, не бреши». Ехать 
нужно было двенадцать ки
лометров, и только мы отъ
ехали от села, Ицек начал 
меня подбивать, чтобы я не 
выступал против Степана. 
Всячески улещивал, сулил 
разные блага и какие толь
ко слова ни говорил, даже 
на Цицерона почему-то

ссылался... Я был еще
очень молод, но понял, 
что Степан нанял речистого 
Ицека. Соскочил с брички и 
пошел за ними пешком, по
тому что не знал, где - нахо
дится суд. Там я сказал
всю правду, а Иванченко на 
меня после долго сердился».

Повторяю, случай в об- 
щем-то курьезный, но для 
Прокопчука, которому свой
ственны принципиальность 
и честность, весьма харак
терный. Около сорока лет 
проработал он бухгалтером, 
а должность это такая, что 
частенько приходится дер
жать экзамен на прочность 
именно этих качеств. Сколь
ко разных иоползновений, 
как выражается Василий 
Иванович: «быть добрень
ким за счет государства», 
тратить (и получать тоже) 
деньги в обход закона пред
отвратил он з'а время своей 
работы! Впрочем, дело . бух
галтера — не только блюсти 
финансовую- дисциплину. 
Учет, который он ведет, — 
основа экономического ана
лиза, без которого сегодня 
просто невозможно ни в 
промышленности, ни в сель: 
ском хозяйстве.

— Может, кому-то стран
но такое сочетание: бухгал
тер и селькор, — сказал 
как-то Прокопчук. — А ме
жду тем именно моя работа 
помогает быть сельским 
корреспондентом, дает пищу 
для раздумий. Располагая 
собственными экономически
ми выкладками, я со знани
ем дела могу поделиться на 
страницах газеты соображе
ниями с большой аудитори
ей, побудить сообща взяться 
за решение проблем, акту
альных не для одного 
только хозяйства, где я ра
ботаю.

Мысль, правильность ко
торой Василий Иванович не 
раз подтверждал делом.

Различные причины за
ставляют людей обращаться 
в редакцию. Василий Ива
нович за всю свою жизнь ни 
разу не написал о собствен
ных, обидах, хотя бывали у , 
него в жизни таковые,, и бы
ло их не так уж мало. И во
обще не всем нравятся не
которые его критические 
корреспонденции. Кому, хо
чется выносить сор из избы?
— сиди, дескать, без тебя 
обойдемся...

Но Василий Иванович пи
шет, ибо считает, что помо
гает этим людям в их пов
седневных делах, способст
вует искоренению недостат
ков, которые видит. Часто к 
нему приводят односельча
не, просят написать о чем- 
то в газету, и, если Прокоп
чук считает, что это необхо
димо, он выполняет прось
бу.

И еще об одном, очень 
важном, хочу сказать в за
ключение. Призывая к че
му-то других, он сам не ос
тается в стороне, а показы
вает личный . пример служе
ния обществу. В сорок во
семь лет он стал коммуни
стом. Уже будучи в пре
клонном возрасте, на пен
сии, вызвался поехать рабо
тать в самый отдаленный 
совхоз Каргасокского райо
на — «Майский», и отдал 
этому хозяйству немало сил. 
Ежемесячно часть своей 
пенсии он отчисляет в Фонд 
мира. «Я считаю, что еще 
очень мало сделал для сво
ей Родины и своего народа,
— написал он в одном из 
своих писем, — а Родина 
предоставила мне все, дала 
возможность вырастить и

' выучить детей, получать хо
рошую пенсию, чтобы я сча
стливо дожил до конца дней 
сеоих. Так разве я могу си
деть сложа руки, быть в 
стороне?».

Надо ли еще что-то добав
лять к этим словам?

В. МАКШЕЕВ, 
член Союза писателей 

СССР.

премии жт ш
Секретариат правления 

Союзй журналистов СССР 
подвел итоги проводимого 
совместно с журналом 
«Журналист» Всесоюзного 
конкурса газет, радио и те
левидения на лучшее осве
щение социалистического со
ревнования в 1977 году.

За газетные кампании, 
имеющие большое народно
хозяйственное и воспита
тельное значение, денежные 
премии и почетные грамо
ты Союза журналистов 
СССР присуждены ряду пе
чатных изданий, в том числе 
газете «Красное знамя», 
Томскому областному коми
тету по телевидению и ра
диовещанию, многотиражной 
газете «На стройках Томска» 
—за пропаганду и внедрение 
метода бригадного хозрасчет

ного подряда в строительст
ве, лесной и нефтяной про
мышленности и геологии.

Денежными премиями и 
дипломами награждены
журналисты газеты «Красное 
знамя»: заведующий отде
лом промышленности В. В. 
Заплатин, ' корреспондент 
промышленного отдела В. И. 
Федоров, заведующий отде
лом нефтегеологии и строи
тельства tO. А. Щербинин, 
редактор отдела экономики 
промышленности и строи
тельства комитета телера
диовещания Ю. И. Васиц- 
кий, бывший старший ре
дактор телевидения Н. А. 
Шестакова, редактор много
тиражной газеты «На строй
ках Томска» В. А. Новокше- 
нов.

ОТМЕЧЕНЫ ЛУЧШИЕ РАБОТЫ
Бюро Томской областной 

журналистской организации 
присудило премии . за луч
шую журналистскую работу 
года журналистам газеты 
«Красное знамя» Мизгиреву 
Иосифу Алексеевичу—за се
рию материалов по военно- 
патриотическому воспита
нию, Лойше Виктору Анд
реевичу — з а . серию статей 
«Бригадный хозрасчет — в

/
действии», журналисту обла
стного радио Грековой Ма
рии ьЛхайловне— за подго
товку информационных про
грамм и пропаганду лыжно
го спорта, редактору много
тиражной газеты «Томский 
нефтяник» Лазареву Осипу 
Матвеевичу—за организацию 
спецвыпуска «Томский неф
тяник» на Васюгане.

И Т О Г И  К О Н К У Р С А
Центральный совет Все

российского общества охра
ны природы подвел ито
ги первого Всероссийского 
конкурса общественных 
редакций областных, крае
вых и республиканских га

зет, а также телевидения и 
радио на лучшее освещение 
вопросов охраны природы в 
1977 году.

В числе награжденных. — 
Томская областная .газета 
«Красное знамя».

С О В Е Т Ы  С П Е Ц И А Л И С Т А

УРОЖАИ ЗАКЛАДЫВАЕТСЯ ВЕСНОЙ
Анализ показывает, что 

развитие льноводства в об
ласти оставляет желать луч
шего. За последние годы 
урожай волокна и семян не 
поднимался выше 2 и 1,5 
центнера с гектара. Объяс
няется это недобором уро
жая в поле и его потерями 
во время уборки, нарушени
ями технологии возделыва
ния льна, что приводит к 
низкой полевой всхожести 
семян, невыровненности 
стеблестоя, • значительной 
засоренности и полегаемо
сти.

Растения льна очень пла
стичны, поэтому агротехни
ческие мероприятия в ши
роких пределах могут изме
нять их морфологические 

■признаки — высоту, диа
метр и цвет стебля, устой
чивость к болезням и поле
ганию.

Какие же приемы могут 
способствовать выращива
нию раннего, дружно со
зревающего, чистого от сор
няков, пригодного к меха
низированной. уборке льна? 
Прежде всего — предшест
венник. Науко% и практи
кой доказано, что разме
щать лен можно по пласту 
многолетних трав и зерно
вым (по обороту пласта). 
Посевы в последнем случае 
более выровненные, менее 
засорены, в меньшей степе
ни поражены болезнями, бо
лее устойчивы к полеганию. 
Не рекомендуется разме
щать лен после льна. На 
один и тот же участок его 
высевают не раньше, чем 
через 6—7 лет.

Очень сильное влияние на 
рост и'развитие льна ока
зывают условия почвенного 
питания, которые можно ре
гулировать с помощью удоб
рений. Минеральные удобре
ния под лен необходимо 
вносить с учетом обеспечен
ности почв питательными 
веществами в расчете на 
планируемый урожай..

Вносят фосфорные и ка
лийные удобрения под зяб
левую вспашку или ранней 
весной (если не были вне
сены осенью под плуг). К 
применению азотных удоб

рении нужно подходить ос
торожно, так как повышен
ные дозы их могут приве
сти к медленному развитию 
и затягиванию созревания, 
снижению устойчивости
стеблестоя к полеганию и 
болезням. На участках, где 
посеву льна предшествовали 
высокоурожайные многолет
ние бобовые травы, внесе
ние азота нецелесообразно, 
а при размещении после 
зерновых его доза должна 
быть не выше 20—30 кг на 
гектар. Исключение можно 
сделать лишь для разрежен
ных семеноводческих посе
вов.

Хороший эффект дает 
внесение гранулированного 
суперфосфата (30—40 кг на 
гектар) с семенами в рядки.

С увеличением доз мине
ральных удобрений, приме
няемых под лен, усиливает
ся потребность растений в 
боре. Недостаток бора в поч
ве, независимо от количест
ва удобрений, может явиться 
фактором, ограничивающим 
урожай соломки и семян. 
Наиболее удобный способ 
применения бора под лен— 
внесение борного суперфос
фата в рядки при посеве по 
50 кг на гектар. Рекомен
дуется также опудривание 
семян борной кислотой.

Важным элементом пра- 
. вильной системы удобрения 

культур в севообороте слу
жит известкование. Извест
кование кислых почв в 
льняном севообороте необ
ходимо проводить диффе
ренцированно: с учетом сте
пени кислотности, механи
ческого состава, уровня на
сыщенности почвы органи
ческими и минеральными 
удобрениями.

Рекомендуется вносить из
весть в севообороте ' за 2—3 
года до посева льна в дозах 
0,25—0,5 гидролитической 
кислотности.
Хороший эффект дает фос- 

форитование полей: один
раз в 7—8 лет вносится 
1,5—2 тонны фосфоритной 
муки на гектар.

Особенное значение при
обретает равномерное рас
пределение удобрений по

полю. Лучшее качество ра
боты в этом отношении да
ет туковая сеялка РТТ-4,2.

Значительные резервы 
увеличения урожаев льна 
скрываются в обработке по
чвы. Необходимо выполнять 
весь комплекс агротехниче
ских требований. Основной 
обработке, как правило, дол
жны предшествовать луще
ние стерни и дискование 
пласта многолетних трав.

Предпосевная обработка 
складывается из следующих 
моментов: сохранения влаги 
в почве, создания мелко
комковатых структур, вы
равнивания поверхности 
участка. В связи с тем, что 
семена льна мелкие, на 
последний прием при подго
товке почвы к посеву необ
ходимо обратить серьезное 
внимание. Известно, что по
сле культивации, боронова
ния и даже прикатывания 
микрорельеф почвы бывает 
недостаточно выровненным. 
Поэтому применяют специ
альные средства, способные 
срезать выпуклости почвы и 
сдвигать ее в углубления. 
Это — шлейф-планировщик, 
брус-выравниватель, , коль
чатый шлейф-выравнива
тель, дощатый шлейф, ком
бинированные агрегаты и 
другие.

Особое место в получении 
высоких урожаев, льна за
нимает работа с семенами. 
Необходимо принять за пра
вило воздушно-тепловую об
работку семян. Начинать 
эту работу, как только тем
пература наружного воздуха 
достигает 10—15 градусов. 
Если невозможно семена 
вынести на открытый воз. 
дух, высоту слоя в храни
лище нужно уменьшить до 
0,3 —0,5 метра. Но наиболь
ший эффект получается при 
обогреве семян на солнце в 
течение 3—5 дней.

Семена льна заблаговре
менно, за 1—2 месяца, дол
жны быть обеззаражены 
химическими препаратами, 
так как многие болезни ра
стений способны перено
ситься с посевным матери
алам. В  качестве протрави.
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Н Ф о р м а ц и я

СОБЫТИЕ ОГРОМНОГО ЗНАЧЕНИЯ
Визит в ФРГ Генерального 

секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнева в центре внима
ния зарубежной печати. 
Средства массовой информа
ции за рубежом подчеркива
ют, что, как отметил, отве
чая на вопросы еженедель
ника социал-демократиче
ской партии Германии «Фор- 
вертс», товарищ Л. И. Бреж
нев, состояние отношений 
между ФРГ и СССР — это 
чувствительный показатель 
международной разрядки, 
мирного сосуществования в 
Европе, и не только в Ев
ропе.

Председатель рабочей
группы по внешнеполитиче
ским вопросам фракции 
СДПГ в бундестаге М. Шлай 
заявила, что во время визи
та советского партийного и 
государственного деятеля 
Л. И. Брежнева в ФРГ руко
водители обоих государств 
проявят заинтересованность 
в сохранении мира, в раз
рядке и разоружении, а так
же в развитии двусторонних 
экономических отношений. 
Высказавшись непосредст
венно йтеред началом своего 
визита в интервью ежене
дельнику «Форвертс» против 
«равновесия страха» и за 
равновесие доверия, предло
жив углублять разрядку, 
повышать уровень и обога
щать содержание междуна
родного сотрудничества, нас
тойчиво искать эффектив
ный путь сначала к прекра
щению гонки вооружений, а 
затем и к разоружению, 
Л. И. Брежнев тем 1 самым 
проявил готовность к диало

гу с учетом стремления обо
их народов к миру.

Л. И. Брежнев, указывает 
«Штутгартер цайтунг», реши
тельно опроверг утвержде
ния о том, что Советский 
Союз создал себе в Европе 
военный перевес над страна
ми НАТО.

«Советско - западногерман
ские/отношения в значитель
ной мере обусловливают про
гресс разрядки в Европе, — 
констатирует парижская 
«Юманите». — Политика 
СССР всегда ставила своей 
целью стабилизацию обста
новки на континенте, устра
нение опасности возникнове
ния новой мировой войны, 
создание условий для безо
пасности и сотрудничества».

Английская «Таймс» пере
дает из Бонна, что визиту 
Л. И. Брежнева придают там 
огромное значение. Л. И. 
Брежнев и Г. Шмидт, отме
чает газета, смогут выслу
шать точки зрения друг дру
га и обоснования своих по
зиций по проблемам разряд
ки, разоружения и контро
ля над вооружениями.

Л. И. Брежнев, напомина
ет в этой связи агентство 
Рейтер, заявил в интервью, 
что Советский Союз в йрин- 
ципе готов согласиться даже 
на 50-процентное сократце-. 
ние вооруженных сил и воо
ружений в Центральной Ев
ропе. Важно, чтобы такое 
соглашение не поставило бы 

, ни Восток, ни Запад в невы
годное положение.

Интервью Л. И. Брежнева 
еще раз говорит о постоянст
ве миролюбивой внешней 
политики Советского Союза, 
его верности принципам За

ключительного акта Совеща
ния по безопасности и со
трудничеству в Европе, пи
шет греческая газета «Ризо- 
спастис». Касаясь визита со
ветского руководителя в 
ФРГ, газета отмечает, что он 
приобретает особое значение 
в настоящее время, когда 
определенные империалисти
ческие круги и «ястребы» 
Пентагона и HATQ пытают
ся рассуждениями о мнимой 

.-«советской угрозе» в Европе 
побудить правительства на
товских стран форсировать 
военные приготовления. На
роды мира, прогрессивные 
силы каждой страны с 
удовлетворением восприняли 
высказывания Л. И. Брежне
ва.

Визит Л. И. Брежнева в 
ФРГ будет иметь чрезвычай
но важное значение не толь
ко для развития двусторон
них советско-западногерман
ских связей, но и для улуч
шения общей атмосферы на 
европейском континенте и 
существующих отношений 
между Востоком и Западом, 
пишет чехословацкая «Прав
да». В эти дни взоры сторон
ников мира и международ
ного сотрудничества, прежде 
всего народов социалистиче
ских стран й народов Евро
пы, прикованы к этому ви
зиту. Отношения между 
СССР и ФРГ, как отметил 
Л. И. Брежнев в ответах 
на вопросы еженедель
ника «Форвертс», явля
ются чувствительным пока
зателем международной раз
рядки, мирного сосущество
вания в Европе, и не только 
в Европе.

~ *& г........... ; ■
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НА СНИМКЕ: одна из центральных рядом с историческими постройками со-
_ м  _  седствуют современные здания,

площадей столицы ФРГ Бонна, где Фото В. Соболева (Фотохроника ТАСС).

Н а б л а г о  
м и р а

КЕЛЬН, 4 мая. «Во имя 
наших народов — за мир 
и дружбу» — под таким 
лозунгом в одном из 
крупнейших промышлен
ных центров Рейнско- 
Рурской области Кельне 
состоялась массовая ма
нифестация Германской 
коммунистической пар
тии, посвященная визиту 
в ФРГ Генерального сек
ретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума
Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнева. В  митин
ге приняли участие рабо
чие, профсоюзные акти
висты, представители де
мократических организа
ций, рабочей и студенче
ской молодежи.

Вместе со всеми трудя
щимися ФРГ коммунисты 
приветствуют визит в на
шу страну Л. И. Брежне
ва, заявил в речи на ми
тинге председатель .ГКП 
Г. Мис. Мы от всего серд
ца говорим ему: «Добро
пожаловать!», «Дружба — 
фройндшафт».

Визит Л. И. Брежнева 
в ФРГ имеет большое 
значение для продолже
ния политики разрядки, 
дальнейшего развития 
долгосрочного сотрудни
чества между обоими го
сударствами. Он не толь
ко послужит на благо 
народам ФРГ и Советско
го Союза, но и будет спо
собствовать укреплению 
мира в Европе и во всем 
мире.

Подводя итоги пяти 
лет, прошедших со вре
мени первого визита Л. И. 
Брежнева в ФРГ, продол
жал оратор, мы можем 
констатировать, что от
ношения между нашими 
странами развивались на 
взаимовыгодной основе. 
Нынешний визит откры-; 
вает новые благоприят
ные перспективы в этой 
области. Он подчеркнул 
большое значение борь
бы Советского Союза за 
разоружение, его конст
руктивных предложений 
в этой области. Трудя
щиеся ФРГ, сказал он, 
решительно выступают 
против планов производ
ства нейтронного оружия 
и его размещения на за
падногерманской терри. 
тории.

Г. Мис указал на проч
ные братские связи меж
ду Германской компарти
ей и КПСС.

В. ГЛУХОВ,м. подвигин.

телеи можно использовать 
гранозан (150 г на 1 цент
нер семян), фентиурам и 
фентиурам-молибдат (300 г 
на 1 центнер семян), ТМТД 
(300 г на 1 центнер семян). 
Положительные результаты 
дает смесь в соотношении 
1:1 ТМТД и гаммзизомер 
гексбхлорана.

Теперь о сроках и нормах 
посева семян. Первый воп
рос — не новый, достаточно 
изученный и проверенный 
на практике. Наиболее бла
гоприятным nb условиях За
падной Сибири, как и для 
других районов льносеяния, 
является ранний посев. В 
Томской области — это вто
рая декада мая.

В условиях повышающе
гося плодородия почвы ре
комендованные ранее нормы 
посева (25—30 млн) всйожих 
семян на гектар чаще при
водят к полеганию льна, 
ухудшению условий меха
низированной уборки. В том 
случае, если соблюдены 
правила агротехники и пей 
левая всхожесть семян до
ведена до 80—85 процентов, 
норму посева на гектар мо
жно снизить до 20—22 млн. 
всхожих семян.

На выровненность стебле
стоя существенно влияет 
организация посева. Посев— 
узкорядный, проводится по
перек развальных борозд. 
Равномерной заделки семян 
можно достичь на хорошо 
выровненной, в меру уплот
ненной и поверхностно (на 
2 см) рыхлой почве.

До начала весенних поле
вых работ остается совсем 
немного времени. Его следу
ет использовать для того, 
чтобы еще и еще раз тща
тельно все продумать, пре
дусмотреть возможные ос
ложнения на севе, не упус
тить ’ни одной детали, кото
рая могла бы впоследствии 
сказаться на величине уро
жая, его состоянии и каче
стве.

А . К Р Е П К О В , 
заведующий лаборато
рией льна Томской сель
скохозяйственной опыт

ной станции.

А м е р и к а н с к и е  j НЕ ДОП У СТ И Т Ь  Р А С П Р А В Ы
ж е н щ и н ы  п р о т е с т у ю т  j НАД ДЖОНОМ ХАРРИСОМ

НЬЮ-ЙОРК, 4 мая. С ре
шительным протестом про
тив курса Вашингтона на 
наращивание военных рас
ходов выступила прогрес
сивная американская обще
ственная организация «Жен
щины, боритесь за мир». В 
ее заявлении «Разоружение 
— ключ к миру и безопас
ности» указывается, что в 
настоящее время на созда
ние средств уничтожения в 
мире ежедневно расходуется 
почти миллиард долларов. 
«Если гонку вооружений не 
остановить, она может при
вести к самым трагическим 
и непоправимым последст
виям», — говорится в  заяв
лении. Американки вырази
ли крайнюю озабоченность в 
связи с тем, что, несмотря 
на протесты общественности, 
Соединенные Штаты, под
хлестываемые мощным во
енно-промышленным комп
лексом, которого интересуют 
не судьба человечества, а

лишь многомиллионные 
прибыли, вступают в новый, 
еще более опасный этап 
гонки вооружений. *

' «Особое беспокойство у 
американских женщин вы
зывают планы производства 
и развертывания нейтрон
ной бомбы, — заявила кор
респонденту ТАСС активи
стка организации «Женщи
ны, боритесь за мир» Линда 
Кэссиди.—Это создает реаль
ную ^угрозу возникновения 
ядерной войны  ̂ и уничтоже
ния всего человечества. На
ша цель — не допустить 
производства варварского 
нейтронного оружия».

Организация начала ши
рокую кампанию по сбору 
подписей под посланием 
президенту, в котором со
держится призыв отказаться 
от наращивания ядерных и 
обычных видов вооружений 
и приступить к реальному 
разоружению.

И . МАКУРИН.

П О З И Ц И Я  И О Р Д А Н И И
АММАН, 4 мая. Совмест

ное советско-американское 
заявление по Ближнему Во
стоку, опубликованное в  ок
тябре прошлого года, явля
ется хорошей основой для 
достижения справедливого 
ближневосточного урегули
рования, заявил премьер- 
министр Иордании М. Над
ран во время встречи с ми
нистром иностранных дел 
ЧССР Б. .Хнеугхеком, нахо
дящимся здесь с официаль
ным визитом.

Он отметил, что созыв 
Женевской мирной конфе
ренции по Ближнему Восто
ку с участием в ней всех 
заинтересованных сторон, 
в том числе СССР и США, 
представляет единственный 

. выход из нынешнего застоя 
в процессе поисков мира на 
Ближнем Востоке.

Премьер-министр указал, 
что Иордания выступает за 
полный вывод • израильских 
войск со всех оккупирован
ных арабских территорий, 
обеспечение законных прав 
арабского народа Палести
ны, в том числе его права на 
самоопределение и создание 
независимого государства. 
Любой отход от этих прин
ципов, отметил : М. Бадрая, 
будет препятствовать уста
новлению прочного и все
объемлющего мира на Бли
жнем Востоке.

Он осудил агрессивную 
политику Израиля, которая 
не оставляет сомнений в том, 
что Тель-Авив не хойет ми
ра, стремится к экспансии и 
сохранению своего контроля 
над захваченными арабски
ми территориями.

Все громче звучит в мире 
протест против готовящейся 
расправы над борцом за гра
жданские права американ
ских негров Джоном Харри
сом. Мировая обществен
ность требует отмены смерт
ного приговора, немедленного 
освобождения жертвы раси
стского произвола в США.

Н Ь Ю -Й О Р К . В Луисвилле 
(штат Кентукки) состоялся 
митинг солидарности с Джо
ном Харисом под лозунгом: 
«Прекратить узаконенное 
линчевание, не допустить 
смертной казни!». Выступав
шие на митинге представи
тели национального союза 
борьбы против расовых и 
политических репресий, аме
риканского союза защиты 
гражданских свобод, мест
ных негритянских организа
ций говор'или о том, что го
товящаяся расправа над 
Дж. Харрисом — это еще 
один пример расистского 
произвола в США,, стремле
ния властей любым спосо
бом запугать негритянское 
население страны, заставить 
замолчать наиболее актив
ных его представителей.

Хотя отсрочка смертной 
казни,» вызванная массовыми 
протестами в США 1 и за ру
бежом, через несколько дней 
истекает, заявила корреспон
денту ТАСС Элеанор Гарбер 
— один из адвокатов 
Дж. Харриса, дата приведе
ния приговора в исполнение 
еще не назначена. Это но
вый маневр реакции, направ
ленный на то, чтобы оказать 
психологическое давление на 
Дж. Харриса и его сторонни
ков, а также оставить как 
можно меньше времени ад
вокатам для принятия дей
ственных мер по недопуще
нию казни.

Комитеты защиты Джона

Харриса рассылают в раз
личные города страны ли
стовки и брошюры, рассказы
вающие правду о его «деле», 
призывающие поднять реши
тельный голос протеста про
тив расистского приговора. 
Во многих городах США 
проходят демонстрации про
теста, участники которых 
требуют немедленно освобо
дить Харриса и снять с него 
все фальшивые обвинения.

У Л А Н -Б А Т О Р . Монголь
ский Народ, заявил предсе
датель Монгольского комите
та солидарности народов 
Азии и Африки Ч. Чимид, 
считает, что приговор 
Дж. Харрису ярко продемон
стрировал перед всем миром 
подлинную сущность так на
зываемой американской «де
мократии», которая, нахо
дясь на службе у «сильных» 
мира сего», направлена пре
жде всего на подавление ра
стущего в США движения 
за гражданские права.

Б О Н Н . Судьба молодого 
негритянского активиста 
Джона Харриса, которому 
угрожает смертная казнь, 
привлекает внимание обще
ственности всего мира, пи
шет западногерманская газе
та «Кельнер штадт-анцай- 
гер». Газета указывает, что 
Дж. Харрису вменяется в 
«вину» то, что он принимал 
активное участие в борьбе за 
гражданские права негров.

Именно поэтому суд при
сяжных, состоявший толь
ко из белых, признал 
Дж. Харриса виновным, от
мечает «Кельнер штадт- 
анцайгер». «Это никого не 
удивит, если вспомнить, 
сколь глубоки корни расовой 
дискриминации в американ
ском штате Алабама», — 
подчеркивает газета. J
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СКОЛЬКО
Л О С Е Й

В ОВЛАСТЛ
В  течен и е п осл ед н и х лет 

на территории н аш ей  обла
сти  регуляр н о п р о во д я тся  
а ви а у ч е т ы  д и к и х  к о п ы т н ы х . 
Н едавн о п о д вед ен ы  итоги 
последн его  у ч е т а . Н аш  в н е 
ш татн ы й  корр есп он ден т
A . А дам ови ч  беседует  с  к а н 
ди датом  б и ол оги ч ески х  н а 
у к , р у ковод и тел ем  у ч ета
B . Г . Л я л и н ы м .

— Данные о размещении 
и численности являются ос
новой для нормирования до
бычи животных, составления 
планов биотехнических ме
роприятий и других раоот 
по эксплуатации и охране 
охотничье-промысловой фау
ны. Это очень . важно.

Как ни парадоксально, но 
некоторые виды животных 
могут резко снизить свою 
численность только потому, 
что их не добывают. Исполь
зование авиации позволяет 
за короткий .срок произвести 
обследование угодий и учет 
животных на больших пло
щадях. В нашей области 
авиаучетные работы прово
дятся с 1950 года.

—  К а к и х  ж и в о т н ы х  м о ж 
но у ч и т ы в а т ь  с  са м о л е т а ?

— Лосей, косуль, северных 
оленей, волков. Есть опыт 
учета водоплавающих с 
вертолета в период интен
сивного весеннего пролета. В 
поле зрения учетчиков по
падают: лиса, рысь, росома
ха, глухарь, тетерев.

—  К а к о в а  чи сл ен н ость  л о 
сей  в  н аш ей  обл асти ?

— Лось является одним 
из наиболее важных про
мысловых животных нашей 
области. Достаточно сказать, 
что ежегодная добыча его— 
в пределах 700 голов, что да
ет прибавку к нашему столу 
более 1.200 центнеров цен
ного мясного продукта.

Данные авиаучетных ра
бот позволяют сказать, что в 
течение последних 2—3 лет 
численность лосей в нашей 
области находится на уровне 
9 тысяч голов. Таким обра
зом, учитывая степень вос
производства лосиного стада, 
ежегодно в нашей области 
можно добывать до 900 го
лов, ‘не истощая ресурсов.

—  К а к о в ы  особенн ости р а з 
м ещ ен и я л о сей  н а  тер р и то
рии н аш ей  об л асти ?

— Лось — типичное таеж
ное животное, и, конечно, 
численность его наиболее 
высока в районах, где имеет
ся большая площадь лесных 
угодий. Более всего этих 
животных в Каргасокском, 
Бакчареком, Верхнекетском 
и Тегульдетском районах. В 
каждом из этих районов оби
тает от 600 до 1.300 лосей. 
Низкая численность лосей 
отмечена в освоенных в 
сельскохозяйственном отно
шений южных районах — 
Кожевниковском, Шегар- 
ском и Зырянском (по 50— 
80 голов на район).

Чаше всего лоси встреча
ются по долинам таежных 
речёк и в угодьях, малопосе- 
щаемых людьми и недоступ
ных для автотранспорта. 
Большие зимние скопления 
животных ежегодно отмеча
ются в согровых болотах 
Молчановского и Кривоше- 
инского районов и в шелко- 
прядниках Тегульдетского 
района.

—  Н аб л ю д ается  л и  где-н и 
бу дь сн и ж ен и е  ч и сл ен н ости  
к о п ы т н ы х ?

— В этом году, по сравне
нию с прошлым, снизилось 
поголовье в Александров
ском и Томском районах.^

В Александровском районе 
причиной снижения числен
ности явился перепромысел 
с применением браконьер
ских способов добычи, а в 
Томском слишком много 
охотников получили лицен
зии.

Северный олень в неболь
шом количестве обитает по
стоянно только в северных 
районах. В снежный период 
к нам прикочевывают олени 

из Тюменской области. Уче
ты показывают, что общая 
численность оленей в обла
сти зимой колеблется от 2,5- 
до 4 тысяч особей.

—  К а к и е  м ер оп р и яти я  н е 
обходи м о о су щ е ст ви т ь , ч т о 
б ы  у вел и ч и ть  чи сл ен н ость  
к о п ы т н ы х  ж и в о т н ы х  в  н а 
ш ей обл асти ?

— Прежде всего это стро
гое порайонное нормирова
ние ежегодной добычи с уче
том численности животных 
и четкий контроль за про
мыслом, Необходимо изжить 
браконьерство. Организовать 
жесткий контроль за ис
пользованием ведомственно
го авиатранспорта (вертоле
тов), запретить экипажам 
вертолетов провозить охот
ников и собак, вывоз мяса 
диких животных, добытых 
браконьерской охотой.

научном плане необхо
димы картирование мест 
зимней концентрации лосей, 
выявление направлений и 
путей весеннеюсенних ми
граций.

З ТА статья — не всеобъ
емлющий анализ, не 
рецепт и не указания. 

Это всего лишь раздумья 
человека, который сам дол
гое время имел отношение к 
студенческому театру эстрад
ных миниатюр (СТЭМ).

Причин для размышления 
две: постановление ЦК
КПСС «О мерах по дальней
шему развитию самодеятель
ного художественного твор
чества» и итоги прошедшего 
четвертого конкурса студен
ческих театров эстрадных 
миниатюр.

Что такое СТЭМ? Прежде 
всего коллектив единомыш
ленников, объединившихся, 
чтобы найти выражение сво
им художественным способ
ностям, своим взглядам на 
мир, на искусство, на обще
ственные явления. Это само
деятельный театр, который 
сделал своей задачей обличе
ние человеческих пороков — 
нерадивости, разболтанности, 
пьянства, объявил борьбу с 
недостатками быта, взяв на 
вооружение разные состав
ляющие искусства — слово, 
песню, пантомиму, танец.

СТЭМ ' — это генератор 
смеха. Смеха — оружия. 
Смеха — хорошего настрое
ния.

К СТЭМам в вузах неред
ко отношение двойственное. 
С одной стороны, такой 
театр приветствуется, ибо 
он создаёт в вузе ' атмосфе
ру оптимизма, движения, 
поиска, бичует недостатки. 
Яркими формами эстрадной 
миниатюры утверждает и 
пропагандирует успехи сту
денчества. С другой стороны 
— руководство вуза всегда 
обеспокоено: правильно ли
используется театром ору
жие смеха. Ведь это вопрос 
о том, в какой степени са
модеятельный студенческий 
коллектив участвует в вос
питании, способствует идей
ному, нравственному станов
лению молодых людей. По
становление ЦК партии пря
мо указывает на необходи
мость широкого использова
ния самодеятельного искус
ства в идейно-политическом, 
трудовом, нравственном вос
питании, преодолении пере
житков прошлого в сознании 
людей.

Счастлив тот театр, кото
рому повезло с наставника

ми. В этой связи уместно 
вспомнить о наставниках в 
свое время известного и лю
бимого студентами и моло
дежью народного самодея
тельного театра миниатюры 
и песни (МИП), который ро
дился в 1954 году и пере
стал существовать (как те
атр) в 1966 году.

Наставниками МИПа в 
разное время были А. М. Са-

восибирска, а также театров i 
из Томска: «Циферблат» (ле- 
сотехникум), «Бонифас» и 
«Софит» (университет) и 
«ТССС» (политехнический 
институт). Жюри, как и в 
предыдущие три конкурса, 
анализиро.ва.цо прфграмму 
театров с точки- зрения 
идейности и актуальности, 
авторства, качества режис
суры, исполнительского ма-

ГЕНЕРАТОРЫ СМЕХА
О кон к у р се  с т у д е н ч е с к и х  
театров эстрадных , миниатюр

фронов, Н. С. Пойзнер, Е. В. 
Ивченко, Л. Ф. Кучер. Сего
дня, когда время позволило 
обдумать и оценить все хо
рошее, что было сделано 
этими людьми для театра, от 
имени его актива хочется 
сказать им большое и ис
креннее спасибо.

Наступательный боевой 
комсомольский дух МИПа 
органично шел изнутри кол
лектива. Этот дух умело и 
тактично поддерживался на
ставниками. Наверное, по
этому этот молодежный те
атр, как театр-долгожитель, 
оставил в интеллектуальной 
жизни Томска яркий и неза
бываемый след.

Сегодняшним СТЭМам в 
Томске явно недостает такой 
мудрой и необходимой под
держки.

Теперь —• об итогах чет
вертого конкурса, который 
был организован Томским 
горкомом ВЛКСМ и област
ным Домом художественной 
самодеятельности.

Сцена Дворца культуры 
«Авангард» на этот раз ста
ла’ счастливой для театров 
из Красноярского института 
цветных металлов, Тюмен
ского индустриального ин
ститута и театра «Эстус» 
Томского университета. Их 
программы оказались более' 
удачными, чем программы 
других девяти театров: из
Новокузнецка, Кемерова, Но- 

•

стерства.
К сожалению, ярких, запо

минающихся миниатюр гра
жданского звучания, испол
ненных на высоком, художе
ственном уровне, не было. 
Можно отметить, правда, по
пытку театра «Бонифас» 
(ТГУ), обратившегося . к по
литической сатире. Однако 
спектакль «Тени Запада» с 
броскими, «стреляющими» 
названиями м и н и а т ю р  
«Красная шапочка из ФБР», 
«Пресса, сплетенная из спле
тен», и так далее не полу
чился. Автор, а вслед за ним 
и исполнители увлеклись 
формой в ущерб содержа
нию и сценическому вопло
щению.

В прошлом году театр по
литехнического института 
поставил интересную миниа
тюру «Мы строим дом» о 
студенческих строительных 
отрядах. Она прозвучала 
взволнованно, приподнято. 
Мы надеялись, что нынче он 
закрепит успех. Но стэмовцы 
не только не закрепили ус
пех, но даже потеряли 
прежний свой уровень.

Порадовал красноярский 
театр, показавший удачную 
миниатюру «Туман» — о 
восприятии зрителями аван
гардистской живописи. Са
мую цельную программу по
казал театр Тюменского ин
дустриального института, 
обыграв перипетии студенче

ской жизни. Этот коллектив, 
наряду с театрами Краснояр
ского института цветных Me-* 
таллов, Кемеровского медин
ститута и Томского универ
ситета («Эстус»), показал 
почти профессиональную ре
жиссуру.

Что касается исполнитель
ского мастерства, общий его 
уровень 'оказался достаточно 
высоким. Можно смело ска
зать, что по меньшей мере 
5—7 самодеятельных актеров 
уже сегодня могли бы укра
сить любой профессиональ
ный театр эстрадных миниа
тюр. Жюри отметило специ
альными призами лучшую 
актрису (Г. Мазину — те
атр Красноярского институ
та цветных металлов), луч
шего актера (Р. Дашевского 
— театр «Эстус»), (.лучшего 
самодеятельного автора ми
ниатюр (С. .Гуреева — «Эс
тус») и лучшего режиссера 
(А. Башицкого —• театр Тю
менского индустриального 
института).

Если говорить о проблемах 
развития студенческих эст
радных театров, то их мно
го. О некоторых хочется ска
зать в порядке информации 
для «театра-новичка».

Во-первых, нужны свои 
темы. Свои — это студенче
ские темы, так как в этом 
случае миниатюра будет на
правленной и искренней. 
Политическая сатира под си
лу только зрелому коллекти
ву, так как требует подлин
ного художественного ма
стерства. За постановку ми
ниатюр высокого граждан
ского звучания лучше брать
ся тоже не с первого спек
такля.

Программа должна иметь 
мысль — стержень, на кото
рый нанизывается все содер
жание. Найти ее трудно. Но 
для поиска не надо жалеть 
ни сил, ни времени.

И последнее. О репертуаре. 
Проблема не томская, 
она всесоюзная. Репертуар
ный голод был и в 1954 году, 
остался и в 1978. Поэтому, 
если театр собирается все
рьез готовиться к следующе
му конкурсу, сценарий надо 
писать самим. Трудно? Со
гласен. Но могу заверить, 
что сам процесс работы над 
ним не менее увлекателен, 
чем выступление на сцене.

Ю . Ж У К О В .

Т о м ск и й  городской  п и он ерски й  ш таб п р овел  рей довую  
п р овер к у  р аб оты  пи он ер ского  а к т и в а  ш кол . Л учш и м и  
п р и зн ан ы  со в е т ы  д р у ж и н  Ш кол № №  2, 3, 5, 18, 34, 38 и 
ш к о л ы -и н тер н ата  №  1.

Н А  С Н И М К Е: член  городского пи он ер ского  ш таб а В а л е 
рий К ви р аш  б есед у ет  с  ч л ен ам и  с о в е т а  д р у ж и н ы  ш к о л ы  
№ э.

Фото В. Владимирова.

ВСЕ МЕНЬШЕ  
ПРОИСШЕСТВИЙ

На первом городском сле
те юных инспекторов дви
жения (ЮИД) заместитель 
начальника ГАИ УВД Том
ского облисполкома подпол
ковник милиции Н. И. Хро- 
мин сказал, что в снижении 
детского транспортного
травматизма в  области есть 
заслуга юных помощников 
автоинспекции.

Это они пропагандируют в 
своих школах правила до
рожного движения и делают 
это с большой выдумкой: 
изобретают для малышей 
интересные игры, для уча
стия в которых надо знать 
правила движения, выпус
кают стенные и радиогазе
ты, помогают своим товари
щам усваивать десятичасо
вую программу п°  прави
лам, организуют патрулиро- 
йание на опасных участках 
улиц в часы «пик», помога
ют первоклассникам разра
батывать самые безопасные

маршруты от дома до шко
лы, до кинотеатра, до мага
зина...

Юидовцы из 16-й школы 
Томска —  один из лучших 
отрядов области — даже 
готовят себе смену из малы
шей подшефного. класса. 
Легко представить, что че
рез несколько лет кто-то из 
юных инспекторов 16-й 
школы наденет белые ремни 
настоящего автоинспектора, 
а его школьный жезл возь
мет кто-нибудь из «Свет
лячка». Надежду на это вы
разил в своем приветствии 
участникам слета лучший 
регулировщик Томска, стар
шина милиции Н. П. Путин- 
цев, о трудной, но красивой 
работе которого ребята тут 
же посмотрели кинофильм.

Более трехсот мальчишек 
и девчонок объединены в 
Томске в 33 юидовских от
ряда.

В . Ш К А Л И К О В .

НОВЫЙ РЕКОРД ПРОБЕГА...
В двадцать пятый 

раз проводился тради
ционный 20-километ
ровый пробег Томск .— 
Басандайка — Томск.

На площади Ленина 
был дан старт участ
никам пробега и впер
вые проводимых со
ревнований по спор
тивной ходьбе на 
15 км.

Зрители с нетерпе
нием ждали результа
тов с трассы. Кто бу
дет первым? Двух
кратный победитель 
пробега Василий Кле
щеногое или молодой 
атлет Александр Зю- 

. зин, успешно вы
ступивший на Всесо
юзном кроссе на при
зы газеты «Правда»? 
Кто вмешаетя в их 
спор?

Но уже с первого 
промежуточного фини
ша — 5-километровой 
отметке, В. Клещено
гое, появился на 32 сек. 
раньше своего ос
новного преследовате
ля и одноклубника 
А. Зюзина. После по

ворота на мосту через 
р. Басандайка В. Кле- 
щеногов усилил темп 
бега и уверенно фини
шировал первым. Он 
установил новый ре
корд пробега — 60 мин. 
37 сек. А. Зюзин, от
став от победителя на 
3 мин. 03 сек., стал 
вторым, третью сту
пеньку пьедестала по
чета занял Евгений 
Окороков. Все призеры 
— студенты факульте
та физического воспи
тания педагогического 
института.

Результаты победи
телей в личном пер
венстве определили ус
пех сборной команды 
облсовета ДСО «Буре.

■ вестник», которая пос
ле многолетнего пере
рыва вернула «чемпи
онские лавры», а ос
тальные призовые ме
ста завоевали стайеры 
ДСО «Труд» и спорт
клуба «Янтарь». Среди 
вузовских и промыш
ленных коллективов 
лучшими были спорт
клубы ТГПИ и ГПЗ-5.

Порадовали хоро

шими результатами 
зрителей и специали
стов участники сорев
нований по спортивной 
ходьбе на 15 км. Побе
дителем, как и ожида
лось, стал член сбор
ной команды Совет
ского Союза, мастер 
спорта Александр
Старченко (СК «Ян- 

. тарь»). Его результат 
— 1:07.50 — будет
ориентиром для следу
ющих соревнований. 
Вторым был. Вадим 
Кузнецов (ТГПИ), а на 
третье место вышел 
представитель Асина— 
Владимир Монахов.

Победители соревно
ваний в беге и спор
тивной ходьбе 11—12 
мая примут участие в .% 
чемпионатах РСФСР || 
по марафону и ходьбе |s 
в г. Калининграде.

Н. К О Р Н Е В , 
гл авн ы й  су д ь я  с о 
р евн ован и й , су д ь я  I  

Р С Ф С Р .* + *
Н А  С Н И М К Е: побе

д и тел ь  пробега В . К л е 
щ ен огое.

Фото А. Петрова.

Х О К К Е Й

Н еож иданности продолжаю тся
ПРАГА, 4 мая. (Спец. корр. 

ТАСС А. Горбунов). Арифмети- 
ческие расчеты, сделанные 
тренером сборной Финляндии 
Калеви Нумминеном и пока
зывающие возможности появ
ления его команды в главном 
финале проходящего здесь 
чемпионата мира и Европы по 
хоккею, судя по всему, не оп
равдались: финские спортсме
ны проиграли команде ГДР — 
3:4 (1:1, 1:2, 1:1) и могут рас
считывать теперь на участие 
в четверке сильнейших только 
в том случае, если сами выиг
рают две оставшиеся предва
рительные встречи, а канадцы, 
в свою очередь, не возьмут ни 
одного очка в играх со сбор
ными ЧССР, Швеции и СССР.

Начало встречи складыва
лось благоприятно для фин
ской команды, забросившей в 
середине первого периода 
шайбу. Казалось, ничто не 
предвещает сенсации (только 
сенсацией можно назвать по
ражение команды, претендую
щей на выход в главный фи
нал от сборной, вернувшейся 
в этом году в элиту мирового 
хоккея), но в один из момен
тов спортсмены ГДР резко 
«прибавили» в темпе и доби
лись перевеса. При счете 2:4 
финны забросили третью шай
бу на мгновенье раньше сиг
нала, извещающего об оконча
нии матча. Большего достичь 
не удалось.

Нумминен назвал игру сво
ей команды «ужасной», но до
бавил при этом, что «она вы
глядела уставшей, потому что 
накануне провела тяжелейший 
матч со шведами, а отдыхала 
всего лишь 24 часа, что в сов
ременном хоккее с его напря
жением и скоростями стано
вится явно недостаточным».

Возможно, финский тренер 
прав в своих выводах, но 
нельзя не отметить старатель
но, мужественно и корректно 
действовавших хоккеистов
ГДР, о которых один из тре
неров сборной СССР Владимир 
Юрзинов сказал после матча с 
нашей командой, что «они еще 
могут преподнести сюрприз».

Интересно, что сборная 
ГДР, средний возраст игроков 
которой — 27,4 года, единст
венная на чемпионате команда, 
в которой нет дебютантов пер
венства мира: все хоккеисты 
принимали раньше участие в 
подобных турнирах. Два клуба 
представлены в сборной — 
берлинское «Динамо» (13 хок
кеистов) и «Динамо» из Вайс- 
вассера (7). Кстати, 13 игроков 
— самое большое клубное 
представительство на чемпио
нате. Из ЦСКА играет 10, из 
«Миннесоты норт старз» — 9 
(причем в трех сборных — 
США, Канады и Швеции).

Наставник сборной ГДР Гюн
тер Шишефски не стал выде
лять никого из хоккеистов 
своей команды, отметив всех, 
но специалисты, как об одном 
из лидеров, говорят о капита
не сборной — 29-летнем Пете
ре Слапке, умеющем и под
бодрить партнеров, и в нуж
ный момент показать пример 
своими действиями, мужест
вом.

...И еще одна неожиданность 
зафиксирована на чемпионате: 
сборная ФРГ выиграла у 
команды США — 7:4 (2:1, 1:3,
4:0).

* * *
ПРАГА, 4 мая. (ТАСС). Хок

кеисты сборной СССР в пятом 
своем матче на чемпионате 
мира и Европы одержали се
годня победу над сборной 
Швеции — 6:1 (2:0, 1:0, 3:1).

« В Е С Е Л А Я  ВД О ВА» 
НА ТОМСКОЙ СЦЕНЕ

В театре музыкальной ко
медии состоялась премьера 
спектакля по оперетте Ф. Ле
гара «Веселая вдова». По
становка решена в остро са
тирическом ключ^, спек
такль раскрывает лицемер
ную и корыстолюбивую 
сущность буржуазного об
щества.

Режиссер спектакля — 
П. Саблин, музыкальный 
руководитель и дирижер — 
лауреат Всероссийского кон. 
курса Б. Смарагдов, поста
новщик танцев — В. Бело
бородов. Художественным 
оформлением занимался за
служенный деятель искусств 
РСФСР А. Коротаев. - Глав
ные роли в «Веселой вдове» 
исполняли заслуженная ар
тистка РСФСР С. Скорова, 
дипломанты Всероссийского 
конкурса Б. Киселев и 
Г. Степанов. В спектакле 
заняты также артисты те
атра Т. Тарновская, С. Со
болева, А. Лившун, Ю. Ру
денко, Н. Маковецкая и дру
гие.

В . И Г Л А К О В .

СУББОТА, 6 мая 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.00. «Время». 11.10. «Весе

лые старты». 11.55. «Великие 
голодранцы». Художественный 
фильм. 13.25. «Очевидное-неве- 
роятное».

С 14.25 до 16.35—перерыв.
16.35. «Вот моя деревня». Те

левизионный документальный 
фильм. 17.00. «Сельская новь». 
17.30. «Объектив». 18.00. 
«Встреча с писателем». М. Алек
сеев. (К 60-летию со дня рож
дения). 18.45. «Народные мело
дии». Концерт. 19.00. . «Моя до
рогая Отчизна». Итоги теле
визионного конкурса детских 
рисунков. 19.30. Новости. 19.40. 
Концерт ансамбля песни и 
пляски Краснознаменного Ти
хоокеанского флота. 20.10. К 
Дню радио. «Москва». Голос 
правды и мира». 20.40. Тираж 
«Спортлото». 20.50. «А ну-ка, 
девушки!». 22.30. • «Время».
23.15. Чемпионат мира по хок
кею. Сборная СССР — сборная 
ЧССР. Передача из Праги. В 
перерыве — «Новости».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

16.00. Художественный фильм 
«Полонез Огннского». (Кино
студия имени М. Горького. 
1971 г.). 17.25. Студия «Юность». 
«Земля в наследство». Рассказ 
о комсомольско-молодежных 
звеньях Зырянского района.
18.15. «Верность боевым тра
дициям». Репортаж из музея 
боевой славы (Томского высше
го военного командного учили
ща связи. 18.55. Концерт для 
ветеранов Великой Отечествен
ной войны. 19.30. Мультфильм 
«Ночь весны». 20.05. «Кино
афиша мая».

р а д и о
СУББОТА, 6 мая

7.34. Последние известия 
7.45. «Служба здоровья». «Все 
мирный день Красного Кре 
ста». 9.00. По страницам газе1 
«Красное знамя» и «Молодо! 
ленинец». 9.10. «Радио — сель 
ским слушателям». «Третьем: 
году пятилетки — высокую эф 
фективность труда». У микро 
фона—директор совхоза «Си 
бирь» В. М. Гребенников. «Идег 
смотр-конкурс ферм». Вести и: 
хозяйств. «Ветераны Велико!; 
Отечественной войны — i 
строю». 19.00. Последние нзве 
стия. 19.11. Радиовечер для ле 
созаготовителей. «Дню Победь 
посвящается». «Лес вахты» 
«Наша рабочая гвардия». Ври 
гадир Аргат-Юльского ЛПХ 
Г. Попов.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

6 мая. «Восемь любящих 
женщин» — 19-30.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и СПОРТА

6 мая. «Судьба» (две серии) 
- 19.

Е 2 К Ш Ш
С Е ГО Д Н Я  

В  К И Н О Т Е А Т Р А Х : 
«РО Д И Н А »

«Блокада» (1-я и 2-я серии) 
— 9, 16. «Бег» (две серии) — 
12-30, 19-30.

им ен и М . Г О Р Ь К О Г О
«Обратная связь» — 9, 10-50,

12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
«Служебный роман» (две се
рии) — 9. 11-50, 14-40, 18-10,
21. Кинолекторий «Искусство 
кино». Творческая встреча с 
народной артисткой РСФСР 
Руфиной НИФОНТОВОЙ — 22. 
Зал кинохроники. «Завтра 
представление», «Человек и 
онеан», «Фитиль» № 188 — 9, 
10-05, 11-10. -12-15, 14-25, 15-30, 
17-40, 18-45. «Разгром» немец
ко-фашистских войск под Мо
сквой» — 13-20, 16-35.

« О К Т Я Б Р Ь »
«Доброта» — 8-40, 10-20, 12,

13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,22.
«Обратная связь» •— 8-40,
14- 40, 19. «Романс о влюблен
ных» (две серии) — 12-10,
16-30, 20-50. Мультсборнии
№ 59 — 10-30.

им ени И . Ч Е Р Н Ы Х  
«Прощай, полицейский!» — 

9, 10-45, 12-30, 14-15, 16, 17-45,

19- 30, 21-15. «Зита и Гита» 
(две серии) — 10-40, 13-20, 16. 
18-35, 21. Мультсборник № 73 
— 9-10.

« С И Б И Р Я К »
«Прыжок с крыши» — 11,

12-40. 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21. Мультсборник № 46 -—9-20. 

«П И О Н ЕР »
«Есть идея!» — 9. 10-30, 12. 

«Кругосветное путешествие Ко
та в сапогах» — 13-30, 15,
16- 30. «Судьба» (две серии) —
17- 50. 21. ■

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
«А В А Н ГА Р Д »

«Поколение победителей» — 
13, 15. «Волга-Волга» — 17. 19. 
21. Концертный зал. Кинолек
торий «Искусство кино». Твор
ческая встреча с народной ар
тисткой РСФСР Руфиной НИ
ФОНТОВОЙ — 20.

К И Н О Т Е А Т Р  
ГО Р О Д С К О ГО  С А Д А

«Калина красная» — 15, 17,
19.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
« С И Б К А Б Е Л Ь »

«Судьба» (две серии) -1 7 -3 0 ,
20- 30.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
пос. Н О ВО ГО  

«Легенда о Тиле» (3-я и 4-я 
серии) — 18, 21.

7 мая
Ш ирокоф ор м атны й 

ки н отеатр  «РО Д И Н А » 
Т о р ж ествен н о е  откры ти е 

п р ем ьер ы  ц ветн ого ш и р око
ф орм атн ого х у д ож ествен н ого  
ф и льм а

«Б Л О К А Д А »
(3-я и 4-я серии).

Перед сеансом — встречи 
с участниками блокады Ле
нинграда и ветеранами1 Be- . 
ликой Отечественной войны. 

Начало — в 19 час. 15 мин. 
Открыта касса предвари

тельной продажи билетов.

Т о м ск и й  областн ой  театр  
ку ко л

7 мая
«А Й , Д А  М Ы Ц Ы К !»

Начало — в 11 и 13-30.
Касса — с 10 до 13-30.

Учебный комбинат Сель
хозтехники о б ъ я в л я е т  н а
бор н а к у р сы  шоферов III 
класса и п о вы ш ен и я к в а л и 
ф и кац и и  шоферов I и II 
классов.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Энергетическая, 2, проезд ав
тобусами №№ 3 и 6 до оста
новки «Первые Сенные», 
телефон № 5-14-30.

Бюро по трудоустройству и 
информации населения при. 
глашает на постоянную рабо
ту в Томское гёологоуправ- 
ление: и н ж ен ер о в и т е х н и 
к о в по р азвед оч н ом у  буре
ни ю ; и н ж ен ер о в и тех н и к о в  
— геологов, и н ж ен ер ов и т е х 
н и ков— топ огр аф ов, и н ж ен е
ров и т е х н и к о в — стр ои телей , 
стар ш и х и н спектор ов о тд е
лов кадр ов, бур и льщ и ков 
глубокого р азведочн ого  буре
н и я, к а сси р а , экон ом и ста, 
б у х гал тер о в , м аш и н и сток .

Квартиры в г. Томске пре
доставляются в порядке оче
реди, в экспедициях — че
рез 2—3 месяца. •

За справками и направле
ниями на работу обращаться 
по адресу: г. Томск, пр. Ле
нина, 151-а.

ВН И М А Н И Ю  Р У К О В О Д И Т Е Л Е Й  П Р Е Д П Р И Я Т И Й  
И О Р ГА Н И З А Ц И Й , Д И Р Е К Т О Р О В  С О В Х О З О В , 

П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Е Й  К О Л Х О З О В , В С Е Х  Г Р А Ж Д А Н  
*  О Б Л А С Т И !

В Томске и районах области с наступлением весны уча
стились пожары от неосторожного обращения и детской 
шалости с огнем. Во избежание подобных случаев отдел 
пожарной охраны напоминает: 

необходимо провести тщательную очистку территорий 
предприятий, организаций, учреждений, животноводче
ских помещений, а также территории усадеб жилых 'до
мов от скопившихся отходов производства, сгораемого му
сора; упорядочить хранение лесоматериалов, горючих и 
легковоспламеняющихся жидкостей на территории про
мышленных объектов, в совхозах и колхозах в соответст
вии с правилам пожарной безопасности;

оборудовать места для курения и производства работ с 
огнем;

привести в боевую готовность имеющиеся средства по
жаротушения и оборудовать для целей .тушения пожаров 
бензовозы и другую сельскохозяйственную технику;

обеспечить надежной связью все производственные по
мещения, общественные здания, колхозы и совхозы, а 
также установить в населенных пунктах на территориях 
общественных построек звуковые сигналы для оповеще
ния населения о пожаре;

раскрепить надворный инвентарь среди жителей насе
ленных пунктов, всю имеющуюся пожарную технику 
привести в исправное состояние, закрепить ее за ответ
ственными лицами и организовать круглосуточное де
журство;

ко всем искусственным и естественным водоисточникам 
сделать подъезды для забора воды пожарной техникой; 
неисправные пожарные водоемы отремонтировать и за
полнить водой; 1

привести в порядок электропроводку и электрооборудо
вание, особенно наружных электросетей на предприя
тиях лесной и деревообрабатывающей промышленности.

К атего р и ч еск и  за п р ещ а е т ся : 
разводить костры, пускать палы вблизи животноводче

ских, производственных построек, а  также на усадьбах 
жилых домов и лесных массивах;

применять при посещении кладовых и сараев откры
тый огонь;

поручать топку печей малолетним детям и оставлять 
их одних без присмотра;

оставлять входы в подвальные и чердачное помеще
ния открытыми.

О тдел пож ар н ой  о х р ан ы  У В Д  
Т о м ск о го  обли сполком а.

* К  С В Е Д Е Н И Ю  
О Х О Т Н И К О В !

В связи с тем, что рабочи^ 
день 8 мая перенесен на 
6 мая, открытие весенней 
охоты состоится с 7 по 11 
мая по всем районам, кроме 
Колпашевского, Парабель- 
ского,, Каргасокского и Алек
сандровского районов. В них 
сроки остаются' без измене
ния — с 13 по 17 мая.

У п р авлен и е охотн и чье- 
пром ы слового  х о зя й с т в а .

Томский инженерно-строи
тельный йнститут с 18 мая 
1978 года проводи т в с т у п и 
тел ь н ы е э к за м е н ы  для аби
туриентов заочного факуль
тета.

Документы принимаются 
ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 15 до 20 ча
сов, в приемной комиссии по ' 
адресу: 634003, Томск, ул. 
Макушина, 9, Томский ин
женерно-строительный ин
ститут, коми. 232.

М Е Н Я Ю  двухкомнатную 
благоустроенную квартиру с 
лоджией в г. Советобаде 
Таджикской ССР на равно
ценную в г. Томске.

Обращаться: г, Томск, ул. 
Пролетарская, 37, кв. 7.

Широкоформатному кино
театру «Родина» срочно тре
буется техничка.

Коллектив Томского фи
лиала института Гипротру- 
бопровод выражает глубо
кое соболезнование старше
му инженеру сметного от
дела Г. А. Золотаревой по 
поводу смерти ее отца

СОЛОДУХИНА
Александра Никитовича.

Партийный комитет ад- 
министрация, комитет
ВЛКСМ Томского территорн- 
ального управления строи
тельства выражают соболез
нование редактору многоти- 
ражной газеты «На строй
ках Томска» в. А. Новокшо- 
нову по поводу смерти его 
отца

НОВОКШОНОВА 
Андрея Ивановича.

ИНАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ )
Адрес редакции: 634050. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103. Телефоны: приемной редактора -  3-44-35. заместителей редактора — 3-06-52, 3-31-25, ответ. секретаря _  3-32-34

секретариата — 3-40-20,3-44-48, отдела партийной жизни — 3-40-51, 3-40-24, отдела пропаганды — 3-40-85 отдела промышленности — 3-46-76, 3-40-58, отдела нефтегеологии и
— 3-41-83. 3-41-53, отдела сельского хозяйства—3-43-75. 3-43-60, отдела науки и учебных заведений — 3-43-63. отдела информации — 3-43-32, 3-31-22, отдела советского

строительства и быта — 3-31-61, 3-06-31. отдела писем— 3-41-65, 3-06-87. 3-06-31. областной журналистской организации — 3-40-91, директора издательства — 3-35-95.
3-10-17, отдела Объявлений — 3-06-62, дежурного — 3-41-59. бухгалтерии —
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